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Peña con aliados del Congreso
Santiago Peña se reunió con el pre-
sidente del Senado, Basilio Núñez, y
de Diputados, Raúl Latorre, para ha-
blar de asuntos legislativos.

Fiscalía abre causa tras supuesto
hackeo del Brasil sobre tema Itaipú
Se presume un hecho de ciberdelincuencia, donde habrían obtenido a través de espionaje datos
del equipos electrónicos del presidente y otras autoridades, respecto a los datos del Anexo C.

Irma Llano, fiscala.

lll

La fiscala Irma Llano, de la
Unidad de Delitos Informá-
ticos, fue asignada a la in-
vestigación sobre el supuesto
hackeo y espionaje cibernético
realizado por la Agencia Bra-
sileña de Inteligencia (ABIN)
al Paraguay, a fin de obtener
datos confidenciales sobre el
Anexo C de Itaipú, hecho que
subió la tensión entre ambos
p a í s e s.

La fiscala adjunta Matilde
Moreno fue quien designó a
Llano, tras recibir una nota
con el sello de “prioridad”,
firmado por el adjunto de
Asuntos Internacionales, Ma-
nuel Doldán, donde pedía
abrir la causa.

El fiscal adjunto hizo cons-
tar la publicación de un medio
brasileño, que señala que la
agencia ABIN “habría parti-
cipado (de manera directa o
indirecta) en la ejecución de
acciones de intrusión (hac-
keo) y en la planificación ope-
raciones internacionales de es-
pionaje a varios objetivos si-
tuados en la República del
Pa r a g u ay ”.

El hecho ocurrió entre junio
de 2022 y marzo del 2023,
durante el periodo del anterior
gobierno.

El fin habría sido conseguir
la información confidencial

relacionada con la negocia-
ción de tarifas de la hidroe-
léctrica Itaipú, y, según el fiscal,
serían paraguayos los obje-
tivos de este hackeo.

Se presume que se trató de
ingresar o efectivamente se in-
gresó a dispositivos electró-
nicos del presidente de la Re-
pública del Paraguay, Santiago
Peña, así como de senadores,
diputados, de funcionarios de
la Administración Nacional
de Electricidad (ANDE) y
miembros del cuerpo diplo-
mático.

La herramienta utilizada
habría sido Cobalt Strike, con
la cual obtuvieron “contra -
señas e informaciones sen-
sibles”.

Se infiltraron en sistemas
que permiten el control re-
moto de dispositivos, así co-
mo capturar credenciales al-
macenadas, robar archivos o
interceptar comunicaciones,
según reportó Doldán.

Ahora el Ministerio Público
investigará el supuesto acceso
indebido a datos, acceso in-
debido a sistemas informá-
ticos e interceptación de da-
t o s.

PREVIO AL ACUERDO. Según el
portal UOL de Brasil, la pla-
nificación de la operación de
espionaje comenzó durante el

gobierno de Jair Bolsonaro,
pero fue ejecutada en el pe-
riodo del presidente Luiz Lula
da Silva.

El hecho supuestamente se
dio meses antes de que, en
mayo del año pasado, Brasil y
Paraguay concreten el acuerdo
sobre los montos que recibe
nuestro país por lo vende a la
nación vecina.

Según el Anexo C, los dos
países tienen derecho al 50%,
de toda la energía, pero el
Paraguay usa solo el 10 o 15%
y el resto lo vende al Brasil.

La tarifa de la central hi-
droeléctrica de Itaipú es una
disputa comercial entre los
dos países que se viene arras-
trando durante muchos años.

Bachi: “Pausa en Itaipú vale”
El presidente del Congreso
Nacional, Basilio Bachi Nú -
ñez, manifestó que la pausa en
las negociaciones con Itaipú, a
causa de la denuncia de ci-
berespionaje, es válida y aus-
piciosa para el país”, contrario
a lo que señalaron otras po-
siciones al respecto, que in-
dican que el tiempo juega en
contra del Paraguay.

“Nosotros tenemos nego-
ciadores patrióticos, hay que
tener en cuenta el logro his-
tórico que significó casi USD
2.000 millones más para Pa-

raguay, a diferencia del acuer-
do entreguista del periodo an-
terior, donde se cedieron más
de USD 300 millones en pér-
dida para Paraguay. Con el
Gobierno de Santiago Peña
tenemos un logro muy in-
teresante, y esta pausa creo que
es válida, ya que tengo en-
tendido que debe haber un
diálogo entre los ministros de
Relaciones Exteriores y los pre-
sidentes”, dijo Núñez.

Recordó que el caso de es-
pionaje de Brasil a Paraguay se
dio durante el gobierno de Jair

Bolsonaro, y lo heredó Luiz
Inácio Lula da Silva, por lo que
se deben aclarar las cosas entre
el Gobierno brasilero y el pa-
r a g u ayo .

También se refirió a la ins-
talación de la comisión para el
estudio y acompañamiento
de las negociaciones de la
revisión del Anexo C de la
Itaipú Binacional, recordando
que fue una propuesta de la
senadora Yolanda Paredes, y
que, más allá de la postura de
los diputados de no asistir,
seguirán trabajando. Posición. Basilio Núñez (izq.) se reunió con Peña y el titular de Diputados, Raúl Latorre.

GENTILEZA

Tras pe-
dido. La
adjunta re-
solvió abrir
una investi-
gación.
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En Brasil afirman que el espionaje
fue iniciado por Paraguay en el 2022
Según CNN Brasil, la acción de Agencia de Inteligencia Brasileña (ABIN) a autoridades paraguayas
fue una respuesta a ataques similares iniciados por nuestro país al gobierno de Jair Bolsonaro.

Versión. Larissa Rodrigues, analista política dio los resultados de sus investigaciones.

GENTILEZA
lll

El medio brasileño CNN Bra-
sil durante su programa CNN
360° entrevistó a Larissa Ro-
drigues, analista política,
quien señaló que el hackeo de
Brasil al Paraguay fue en rea-
lidad una respuesta conocida
como “contraespionaje” que
inició en el 2022.

En otras palabras, el ataque
fue en respuesta a otro similar
iniciado por nuestro país so-
bre autoridades brasileñas.

Con esto se da un nuevo
giro en el caso de espionaje en
el marco del Anexo C del
Tratado de Itaipú. Las decla-
raciones las consiguieron des-
de la Agencia Brasileña de
Inteligencia (ABIN).

Rodrigues aseveró que con-
versó con integrantes de la
ABIN, quienes afirmaron que
el caso de espionaje hecho por
Brasil a Paraguay se trató en
realidad de una respuesta a un
supuesto caso de hackeo pre-
vio hecho desde este lado del
río Paraná.

ITAMARATY. Así también, la
reportera conversó con fuentes
del Ministerio de Relaciones
Exteriores del Brasil (Itama-
raty), que le señalaron que el
caso de espionaje dado a co-
nocer hace unos días sí ocurrió
y fue durante el 2022.

Aparentemente, se trató de

un “contraespionaje”, luego
de que desde la entonces ad-
ministración de Jair Bolsonaro
(enero del 2019 a enero del
2023) se hayan percatado de
que ocurrió una especie de
hackeo por parte de Paraguay,
que en ese momento era go-
bernado por Mario Abdo Be-
nítez (agosto del 2018 a agos-
to del 2023).

Según la entrevistada, ABIN
habría buscado información
confidencial, algo que, para
estos servidores, es una prác-
tica común entre las agencias
de inteligencia de todo el
mundo.

NEGOCIACIONES DE ITAIPÚ.
Una de las fuentes señaló a la
analista que no existen apa-
rentes razones para que Brasil
espíe a Paraguay, con el que
guarda buena relación.

En contrapartida, la apertura
de las negociaciones del Anexo
C de Itaipú Binacional, en el
2022, había sido la razón del
supuesto espionaje hecho por
Paraguay a Brasil. Específica-
mente se habría producido
para conocer previamente cuá-
les iban a ser los movimientos
del Gobierno brasileño ante
dichas negociaciones.

“Lo que las fuentes nos pa-
saron, vía documentos e in-
formaciones, fue que, de he-
cho, Paraguay había empe-

zado el espionaje, en el 2022,
cuando estaban empezando
las negociaciones del Anexo
C”, declaró Larissa Rodrigues
durante su intervención al aire
en CNN Brasil.

Si bien, la analista advirtió
que esa versión corresponde a
ABIN.

Desde que se dio a conocer
el supuesto espionaje hecho a
Paraguay, esta agencia fue
blanco de críticas y cuestio-
namientos constantes por ins-
tituciones y medios de co-
municación de ambos países.

Ataque de EEUU

Miembros de inteligen-
cia del Brasil citaron un
ejemplo de 2015, cuan-
do Estados Unidos inter-
vino el teléfono de la en-
tonces presidenta Dilma
Rousseff (PT). La infor-
mación fue difundida
por el sitio WikiLeaks,
que reveló documentos
confidenciales de la di-
plomacia estadouniden-
se y una lista clasificada
por la Agencia de Segu-
ridad Nacional (NSA).
En ese momento los es-
tadounidenses no se
disculparon por lo suce-
dido.

Hackeo: Embajador Delgadillo brindó informe a canciller
El canciller Rubén Ramírez
Lezcano recibió ayer al em-
bajador paraguayo ante Brasil,
Juan Ángel Delgadillo, con-
vocado a consultas tras co-
nocerse el lunes último un
supuesto operativo de espio-
naje a autoridades paraguayas
involucradas en las negocia-
ciones del Anexo C del Tra-
tado de Itaipú, que implicó a
la Agencia Brasileña de In-
teligencia (ABIN).

El embajador, según el es-
cueto resumen de prensa del
Ministerio de Relaciones Ex-
teriores, se reunió con el mi-
nistro Ramírez en sede de la
Cancillería e “informó deta-
lladamente” sobre la acción
de inteligencia ordenada por
el Brasil contra el Paraguay.

También sobre el desarrollo
y las implicancias que está

teniendo el tema en el país
ve c i n o .

El ministro Ramírez Lez-
cano, dice el boletín de prensa,
“dio instrucciones” al emba-
jador y acordaron mantener
un monitoreo constante del
caso para seguir de cerca los
ava n c e s.

Delgadillo permanecerá en
Asunción hasta tanto se aclare
todo y Cancillería le indique
que puede retornar a la misión
en Brasilia.

El MRE también aguarda la
respuesta oficial del Gobierno
del presidente Luiz Inácio Lula
Da Silva respecto al alcance y
detalles de lo que la propia
Cancillería brasileña recono-
ció el martes pasado: Que
hubo una operación autori-
zada durante el gobierno an-
terior del presidente Jair Bol-

sonaro, en 2022. Sin embargo,
según aclaró Cancillería de
Brasil, fue dejada sin efecto
por el director interino de la
Agencia Brasileña de Inteli-
gencia (ABIN) el 27 de marzo
de 2023, tan pronto la actual
administración tuvo conoci-
miento del hecho. El martes,
el vicecanciller Víctor Verdún
entregó al embajador del Bra-
sil, José Antonio Marcondes,
una nota oficial exigiendo que
el Gobierno brasileño brinde
todos los detalles sobre el su-
puesto espionaje.

El martes hubo una breve
“aclaración sobre la acción de
inteligencia”, por parte de la
Cancillería brasileña tras co-
brar estado público una pu-
blicación del periodista bra-
sileño Aguirre Talento, dando
a conocer el caso a través del

portal de noticias brasileño
UOL. La nota periodística ex-
plicó que la acción hacker
contra autoridades del Go-
bierno paraguayo se habría
realizado bajo la actual gestión
de presidente Lula Da Silva.

Que si bien la operación de
espionaje tuvo inicio durante
la gestión Bolsonaro, fue eje-
cutada bajo autorización del
actual director de la ABIN,
Luiz Fernando Corrêa.

Además, que la acción de
hackeo se trató de invasión a
computadoras para obtener
informaciones confidenciales
referentes a las negociaciones
de las tarifas de Itaipú Bi-
nacional, “objeto de disputa
comercial” entre Paraguay y
Brasil “desde hace muchos
años”.

La acción de espionaje ha-

bría sido descrita en detalles
en una declaración hecha por
un funcionario de la ABIN,
que habría participado direc-

tamente de la operación, a la
Policía Federal de Brasil, ob-
tenida en exclusividad por
UOL.

RREE. El ministro Rubén Ramírez y el embajador Delgadillo.

GENTILEZA

Ex ministro de Inteligencia niega espionaje contra el vecino país
Esteban Aquino, ex minis-
tro de Inteligencia, en una
entrevista telefónica con
CNN, negó que Paraguay
haya espiado a autorida-
des de Brasil en 2022, lo
que según fuentes de la
Agencia Brasileña de In-
teligencia (ABIN) motivó
una operación de con-
trainteligencia.

“En ningún caso mi admi-
nistración autorizó, plani-
ficó o ejecutó ningún tipo
de espionaje contra nin-
gún gobierno o agencia
paraguaya o extranjera”,
dijo Aquino. Ex ministro
de Inteligencia entre 2018
y 2013, durante el gobier-
no del ex presidente Ma-
rio Abdo Benítez, Aquino

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll
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estaba en el cargo el año
en que fuentes dijeron a
CNN que había ocurrido
el presunto espionaje
contra Brasil.

“Eso no es cierto en ab-
soluto. Las acusaciones
son fábulas”, afirmó final-
mente el ex secretario de
Estado al citado medio in-
ternacional.
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Con denuncias sigue pedido
para equipos de escuchas
lll

El Parque Tecnológico de Itai-
pú (PTI) continúa proceso de
adjudicación de equipamien-
to de escuchas y monitoreo
para la Senad en medio de
denuncias de direcciona-
miento. Ayer, se realizó la
entrega de sobres de ofertas en
las sedes de la binacional en
Asunción y Hernandarias.

Según consultas realizadas
por posibles oferentes sobre
las Especificaciones Técnicas
(EETT), se apunta un direc-
cionamiento al Software For-
tify del fabricante Corsight.
Las empresas de tecnología
remarcan que las EETT des-
criben funcionalidades de este
software en varios puntos.
Fortify tiene una sola empresa
de representación en el país
como producto de Corsight,
firma que tiene convenio con
Itti, empresa ligada al pre-
sidente Santiago Peña y al
Grupo Vázquez.

Otra empresa ligada a Peña
a través de Itti sería Technoma,
que habría sido adquirida por
Itti. En el histórico de lici-
taciones ambas empresas
compitieron entre sí. En la
adjudicación de la Licitación
438099 (servicio de impre-
sión, escaneo y fotocopiado
CSJ, contrato abierto, pluria-
nual, ad referendum) , se pre-
sentaron como oferentes Itti y
Techoma. La adjudicación de
unos G. 1.500 millones fue
para Technoma.

Itti figura como una de las
grandes proveedoras del Es-
tado. De agosto de 2023 a
julio de 2024 acumuló en

contratos G. 15.557 millones.
Itti es principalmente provee-
dor de sistemas bancarios pa-
ra el BNF.

DENUNCIAS. El diputado de la
ANR disidente Mauricio Es-
pínola sostiene que la lici-
tación está direccionada a fa-
vor de la empresa Itti.

El legislador apuntó a de-
nuncias que refieren pedido
específico de marcas y es-
pecificaciones de funciones de
equipos correspondientes a
equipos que tienen la repre-
sentación en el país de la
empresa Itti. También habló
de una supuesta reunión en

Itaipú entre representantes de
marcas ligadas a Itti con di-
rectivos de la binacional.

OPOSICIÓN. El senador Rafael
Filizzola, se pronunció con
preocupación sobre los sof-
tware y equipos que se uti-
lizarán para escuchas telefó-
nicas, análisis de datos en
redes sociales y reconocimien-
to facial. Especialmente cues-
tionó el mecanismo legal para
realizar la intercepción de co-
municaciones telefónicas.

LA CONVOCATORIA. El 28 de
febrero se realizó el llamado a
oferentes, mientras que el 11

de marzo fue la visita técnica
en la que se hizo entrega de las
Especificaciones Técnicas tras
firma de compromiso de con-
fidencialidad por parte de los
posibles participantes.

Se habilitaron unos 7 días
para consultas y protestas,
hasta el 18 de marzo. La
licitación contó con más de
20 interesados y unas 100
consultas con solicitud de re-
consideración en varios ítems
principalmente referente a pe-
didos de tecnología de co-
municaciones que no operan
en el país y certificados que
corresponderían a institucio-
nes de EEUU.

Direccionamiento. PTI solicitó marcas que solo trae un proveedor.

Espínola acusa que
dinero del acuerdo
se rifa en la Itaipú
El diputado colorado disi-
dente Mauricio Espínola
quien esta semana desveló
una licitación en marcha para
dotar de aparatos de escucha
telefónica a la Senad con di-
nero proveniente de Itaipú,
consideró que la partida sal-
drá de los USD 1.950 mi-
llones que se recibirá en total
concepto de la nueva tarifa
equivalente a USD 19,28
kw/h acordada con Brasil, pe-
ro solo de 2024 a 2026.

Dejó entrever que las com-
pras se apuran para que cuan-
do culminen dichos desem-
bolsos ya no se podrán rea-
lizar las compras y manejos
dentro de la institución de
manera discrecional como se
utilizarían ahora.

Para el legislador, el pre-
sidente Santiago Peña estaría
dilapidando recursos por me-
dio de la Itaipú, dirigida por el
cartista Justo Zacarías, antes de
que terminen los cuantiosos
recursos que ascienden a USD
650 millones por año.

”Cabe recordar que estos
fondos serán transferidos solo
por tres años más, totalizando
así la suma de USD 1.950
m i l l o n e s.

“A partir del 2027 ya no se
tendrían dichos recursos, lo
que en parte pondría fin a la
posibilidad de la discrecio-
nalidad en el uso de los re-
cursos, que no pasan por el
control ciudadano, ni de las
instituciones, o sea, dentro del
presupuesto general”, señaló.

Recordó que el dinero que
utiliza es de todos los pa-
raguayos, producto de la ne-
gociación de la tarifa a USD
19,28 por kW/mes que cerró
Peña pero por tres años. “Des -
pués nunca más gastos dis-
crecionales”, apuntó.

Desde la aparición de los
pupitres chinos y ahora, con
una nueva compra en ca-
mino con dinero de Itaipú, la
gestión del mandatario ha
sido blanco de críticas por
parte de la disidencia y la
oposición.

Al frente. Mauricio Espínola, en medio de sus colegas.
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Villate afirma que recibió información no actualizada
El ministro del Mitic, Gustavo
Villate, no pudo confirmar si
el 17 de agosto de 2023 el
titular de Inteligencia, Marco
Alcaraz, recibió o no de parte
del gobierno anterior el in-
forme referente a posibles ata-
ques de ciberseguridad.

Dos días después, el 19 de
agosto, Villate se reunió con el
ex ministro del Mitic Fernan-
do Saguier, donde, según sus
palabras, no recibieron infor-
mación y que los que sí dieron
un informe fueron los en-
cargados de la Embajada de
Estados Unidos.

“Lo único que le entregaron
(a Alcaraz) fueron carpetas, no
mencionaron específicamente
esta situación, hasta donde yo
entiendo. El informe que hace
mención a esta situación lo
recibimos de la propia Em-
bajada y no del equipo de

transición”, expresó en con-
tacto con Monumental 1080
AM.

Villate manifestó que el de-
creto que dejó el gobierno de
Mario Abdo alertando sobre
supuestos ataques a los sis-
temas del Estado no decía na-
da, y que Saguier, en la reunión
del 19, lo único que entregó
fue un informe que tenía datos
de marzo del 2023, pero nada
que sustente el decreto.

Precisó, por tanto, que la
información estaba desactua-
lizada, solo contenía datos de
intentos de hackeo ocurridos
ese marzo. “Él me habla de
que había posibles intentos de
hackeos y me envía un archivo
dos horas después. Ese archivo
data de información de marzo
del 2023”, explicó.

El ministro criticó la inac-
ción del gobierno de Mario

Abdo durante los cinco años
de gestión y, en particular, en
los cuatro meses posteriores a
las elecciones de abril de
202 3 .

“La pregunta es: ¿Qué hi-
cieron ellos en ese periodo de
tiempo? Nosotros hicimos un
análisis de vulnerabilidad de
todos los sistemas y empe-
zamos a tomar acciones co-
rrectivas de los escenarios que
encontramos. En un periodo
de tres meses ya pudimos
estabilizar toda la platafor-
ma”, destacó.

Villate además se defendió
diciendo que al menos fueron
claros e informaron a la ciu-
dadanía, a diferencia del an-
terior gobierno, que no tuvo
transparencia en cuestiones de
ciberataques. “Ellos nunca in-
formaron o comunicaron a la
opinión pública. Nosotros, en

cambio, sacamos un comu-
nicado cada vez que hay un
evento de vulneración y ex-
plicamos las acciones que se
tomaron”, aseguró.

Finalmente, señaló que ade-
más se ocultó información.
“No entiendo por qué de-
berían ocultar esto que ocul-

taron durante mucho tiempo,
de que los ataques y vul-
neraciones que había en
nuestro sistema fueron
una frecuencia regular

durante el gobierno de Mario
Abdo”, subrayó.

Crítico. Villate afirma que el decreto de Abdo no decía nada.

ARCHIVO

Saguier me dice
que había posibles

intentos de
hackeos y me

envía un archivo
que data de marzo

del 2023.
Gustavo Villate,

ministro del Mitic.

www.monumental.com.py
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Denuncian que las escuchas
buscan controlar a opositores
lll

El senador Eduardo Naka-
yama señaló que a través de
una fuente, la oposición se dio
por enterada de que está sien-
do espiada a través de In-
teligencia y la Senad.

No obstante, mencionó
que esta práctica ya proviene
desde hace varios años por-
que un colega suyo, que es-
tuvo en un cargo ejecutivo
antes, le comentó que en-
contró más de 15 micrófonos
en su escritorio en el mi-
nisterio en cuestión.

Sostuvo que en vista de que
el gobierno planea adquirir
nuevos equipos de escucha e
interceptación de llamadas,
entre otros dispositivos, se ha
considerado que esta compra
busca reducir la dependencia
de la DEA, ya que dicha agen-
cia opera algunos de estos
equipos para la obtención de
información. “Ahora, el go-
bierno pretende tener control
total sobre estas tecnologías,
para espionaje interno de los

opositores”, comentó.
“Personalmente, no dudo

de que sea así, pero ahora
mismo, según las informa-
ciones que tenemos, ya nos
están espiando. Actualmente,
con los equipos que ya tienen
la Senad y la Secretaría de la
Inteligencia ya nos están es-
piando”, relató el legislador.
Ante esta situación, varios le-

gisladores cambiaron sus te-
léfonos, incluso del sector ofi-
cialista.

“Esto está más enfocado
para patear a la oposición y
controlarles a ellos (oficialis-
tas)”, indicó Nakayama.

“Yo quiero que tengamos
autonomía, que podamos de-
fendernos, pero que no com-
premos equipos para perse-

guir y escuchar a adversarios
políticos y mucho menos pa-
ra enriquecer a dos o tres
personas”, señaló Rafael Fi-
lizzola, durante la sesión, ya
que la compra de equipos de
espionaje estaría direccionada
a favor de Itti, empresa vin-
culada al presidente Santiago
Pe ñ a .

CONTROL. En ese sentido, al
ser también consultado sobre
el tema, el senador José Ovie-
do mencionó que tanto él
como sus colegas opositores
realizan revisiones periódicas
en busca de micrófonos.

“Son rumores que nos lle-
gan desde el año pasado, de
que somos espiados, escu-
chados y que nuestros te-
léfonos son pinchados. No
tenemos certeza, pero tam-
poco podemos descartar”, ex-
presó.

Agregó que la información
que podría interesar a la ANR,
serían las estrategias con las
que cuentan.

Oposición. Senadores toman precauciones ante escuchas.

RODRIGO VILLAMAYOR

Titular del Senado
desafía a diputado a
denunciar ante FGE
El presidente del Congreso,
Basilio Bachi Núñez, mini-
mizó las denuncias del di-
putado colorado abdista
Mauricio Espínola, indicando
que no son serias y que de-
bería hacerlas de manera for-
mal ante el Ministerio Pú-
blico. Espínola señaló un su-
puesto negociado en Itaipú
para beneficiar a empresas
ligadas al presidente de la
República, Santiago Peña.

“Que haga la denuncia
donde corresponde, en la Fis-
calía, y recordar que el fiscal
general fue puesto por ellos,
porque él no hizo lo mismo
con las empresas vinculadas
al presidente anterior (Mario
Abdo) que ganaban USD 20
millones al año... Yo des-
conozco la denuncia, él lo
hizo de manera mediática,
como siempre, y bueno, es-
peremos el resultado”, dijo.

Agregó que las licitaciones
de Itaipú no son controladas
por el Congreso, la DNCP, ni
la Contraloría, desde hace
años, incluidos gobiernos de

Nicanor Duarte Frutos, Fer-
nando Lugo y Mario Abdo.

“Ahora que nosotros so-
mos gobierno, tenemos que
cambiar lo que en el gobierno
del cambio de Lugo no se
hizo”, expresó.

Insistió en que la denuncia
de Espínola y todo lo que
provenga de él no es serio, y
subrayó que él (Bachi) fue
víctima de la filtración de da-
tos de Seprelad. “Hasta tengo
audios de cuando vino Arre-
gui a la Comisión Bicameral
de aquel entonces”, dijo.

Mauricio Espínola
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Policías denuncian a manifestantes
por resistencia y agresión física
El comisario Mario Ovelar señaló que Agustín Saguier lo agredió y que Efraín Alegre (h) perdió el
equilibrio y cayó sobre Olga Paredes. El fiscal Alcides Corvalán comunicó inicio de investigaciones.

Manifestación. Efraín Alegre (h) y Rafael Filizzola, entre los denunciados por la Policía.

RODRIGO VILLAMAYOR
lll

El comisario Mario Ovelar,
jefe de seguridad policial del
Palacio de Justicia, denunció a
varios de los manifestantes del
frustrado acto del pasado lu-
nes frente a tribunales, donde
querían realizar un acto en
memoria de Rodrigo Quin-
tana, fallecido en la madru-
gada del 1 de abril de 2017.

Ante esto, el fiscal Alcides
Corvalán ya comunicó al juez
de Garantías de turno el inicio
de las investigaciones por los
supuestos hechos de resistencia
y perturbación de la paz pú-
blica contra los denunciados.

La denuncia penal es contra
el senador Rafael Filizzola, el
diputado Raúl Benítez, los ex
senadores Luis Alberto Wag-
ner y Desirée Masi, a más de
los dirigentes liberales Olga
Paredes, Agustín Miguel Sa-
guier, Marlene Orué y Efraín
Alegre (h).

Los hechos se refieren a lo
ocurrido el pasado 31 de mar-
zo, durante el frustrado acto
de recordación de la muerte
de Rodrigo Quintana, cuando
se produjeron incidentes entre
los manifestantes y la Policía
Nacional.

Según la denuncia del co-
misario Ovelar, unas 30 per-
sonas, entre las que estaban
los denunciados, llegaron con
intenciones de realizar la re-
creación, con un simulado de
cadáver envuelto en tela, de la
muerte de Rodrigo Quintana.

Ovelar apunta que le en-
tregó una copia de la acordada
254 de la Corte, que prohíbe

cualquier acto público en el
predio de los juzgados y tri-
bunales, sin autorización del
Consejo de Superintendencia
y de los consejos de admi-
nistración.

ROTURA. El policía indica que
le entregó el documento a
Marlene Orué, quien rompió
la copia y la tiró al piso,
“empezando a proferir ofen-
sivas al personal policial y que
entrarían a como dé lugar...”

Remarca que se estableció
un cordón de seguridad pe-
rimetral, ínterin que se rei-
teraba la prohibición.

“Donde el ciudadano Efraín
Alegre Irún al violentar el cor-
dón policial e intentar so-
brepasar a la fuerza, es con-
tenido, perdiendo el equilibro,
de cuya consecuencia cayó por
la escalera y este a su vez, sobre
la humanidad de la también

manifestante Olga M. Paredes
B., quien sufrió lesiones leves
(escoriaciones) a consecuencia
de la caída”, alega.

El policía Ovelar, en su de-
nuncia, refirió que “durante
esto fue agredido físicamente
con un golpe en la altura del
rostro de parte del Abog. Agus-
tín Miguel Saguier Abente...”.

El comisario fue atendido y
diagnosticado por el médico
del Palacio de Justicia, Óscar
Pizurno.

Además, según la denuncia,
también fueron víctimas los
agentes Jesús Martínez, Pablo
Cabrera, Miguel Vergara, Die-
go Zaracho y Fernando Fer-
nández.

Los denunciados señalaron
que aún no tenían conoci-
miento, y que se presentarían
ante el fiscal, para acceder a los
documentos. Hubo varios
cuestionamientos al respecto.

“Solo falta la Caperucita Roja”, sostiene Rocío Vallejo
La diputada Rocío Vallejo, del
Partido Patria Querida (PPQ),
fue una de las que reaccio-
naron fuertemente respecto a
la acción de la policía en la
manifestación opositora fren-
te al Palacio de Justicia y la
reacción de la Fiscalía contra
los agredidos. “Solo falta la
Caperucita Roja (patrulleras
de la Policía stronista). Creo
que ni la Policía durante la
época de la oscura dictadura
de Alfredo Stroessner”, dijo
Vallejo. Agregó que desde la
Fiscalía se pretende amordazar
y acallar las críticas al gobierno
prepotente y autoritario.

Por su parte, el PPQ tam-
bién emitió un comunicado
alertando sobre la destrucción
institucional promovida por
la cúpula del gobierno que
ocupa como lugartenientes
los tres poderes del Estado.

Advirtieron además que es-
tamos a puertas de que haya
más imputados por un acto de
recordación de Rodrigo Quin-
tana que por la muerte mis-
ma, ya que la Justicia decidió
no investigar a los autores
i n t e l e c t u a l e s.

Otros referentes de la opo-
sición se pronunciaron y aler-
taron sobre el sesgo autoritario

de la Policía Nacional que
decidió presentar una denun-
cia en contra de los mani-
festantes liberales y de otros
partidos que acudieron hasta
el Palacio de Justicia, el 31 de
marzo, para recordar la muer-
te del joven Rodrigo Quin-
tana, precisamente en manos
de un agente, cuando la fuerza
pública atropelló la sede par-
tidaria en 2017.

El presidente del PLRA, Hu-
go Fleitas, sostuvo que la de-
nuncia rememora épocas de la
dictadura. “Como en épocas
oscuras de la dictadura, la Po-
licía reprime y trata de ame-

drentar a los ciudadanos que
reclaman sus derechos. Ahora,
junto con el Ministerio Público
y el Poder Judicial, tratan de
acallar las voces disidentes. Re-
pudiamos la persecución sis-
temática”, expresó.

La diputada Johanna Or-
tega manifestó que la Cons-
titución Nacional establece
que protestar es un derecho y
no un delito. En tanto que el
Partido País Solidario emitió
un comunicado para mani-
festar su preocupación de que
el Ministerio Público “se pres-
te a perseguir a la ciudadanía
organizada”. Bloqueo. La Policía impidió entrar a los manifestantes.
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Los testigos Olga Paredes y
Efraín Alegre (h) declararon
ayer ante el Tribunal de Sen-
tencia que juzga a Gustavo
Florentín. La primera acusó
al procesado de ser el autor
del disparo que mató a Ro-
drigo Quintana.
Además, declaró el comisario
Abel Cañete, quien realizó la
intervención para el levan-
tamiento de las evidencias
luego de lo ocurrido el 1 de
abril de 2017, tras las pro-
testas en contra de la en-
mienda pro-reelección del

entonces presidente Horacio
C a r t e s.
Paredes señaló que los po-
licías dispararon antes de in-
gresar y ya dentro del local.
Remarcó que ella se refugió
con otras personas en la ofi-
cina de la presidencia del
partido. De ahí vio, a través
del circuito cerrado, cuando
el policía Gustavo Florentín
le disparó en la espalda a
Quintana, y luego, cuando
estaba en el suelo, lo pisó.
Remarcó que después se ocu-
paron de resguardar las evi-

dencias, especialmente, el
DVR, donde estaban las imá-
genes de lo ocurrido.
Alegre, por su parte, remarcó
que habían sido atacados
por la policía, y lo ocurrido
con Rodrigo Quintana,
quien tuvo que ser llevado en
un vehículo particular, ya que
no llegó la ambulancia.
Para esta mañana, a las 08:30,
está prevista la constitución
de los jueces en la sede del
Partido Liberal Radical Au-
téntico, para verificar el sitio
donde se produjo el hecho.

Testigos acusan a Florentín de crimen de Quintana

Pesquisa. El comisario Mario Ovelar planteó denuncia.

RODRIGO VILLAMAYOR
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El TSJE y DNCP destraban la
compra de máquinas de voto
lll

El presidente del Tribunal Su-
perior de Justicia Electoral
(TSJE), Jaime Bestard, y el
director general de la Direc-
ción Nacional de Contrata-
ciones Públicas (DNCP), Juan
Encina, participaron de una
audiencia en el Senado y
anunciaron que han destra-
bado el proceso de licitación
para la compra de las má-
quinas de votación que se
usarán en las internas par-
tidarias y municipales del
2026. El precio referencial de
la licitación es de USD 93
millones para adquirir unas
28.000 máquinas de voto.

Bestard informó que fueron
notificados sobre la resolu-
ción favorable de la DNCP en
el proceso de licitación, lo que
permite que el procedimiento
avance según lo estipulado
por la ley.

Detalló que se rechazaron
varias protestas presentadas
por empresas oferentes y que
el TSJE insistió en la necesidad
de que las máquinas sean
operadas por personal que
domine el idioma español
para garantizar la claridad en
el proceso electoral.

Sobre las objeciones que se

fueron presentando durante
la licitación por parte de las
empresas implicadas, el di-
rector general de Contrata-
ciones manifestó que son
normales dentro de este tipo
de procesos, y que no existe
ningún conflicto entre Con-
trataciones y la Justicia Elec-
toral al respecto.

LEY DE CONCERTACIONES. La
audiencia también sirvió para
analizar el contexto del pro-
yecto de ley de concertaciones,
que fue aprobado por el Se-
nado esta semana y podría ser
sancionada en breve por Di-
putados, donde se establece la
prohibición del uso del pa-
drón nacional para internas
de una concertación.

Los senadores opositores
recordaron la resolución del
TSJE en la que se aprobó el
uso del citado padrón para la
interna de la concertación que
impulsó la candidatura de
Efraín Alegre, y que esperan
que el proyecto sea rechazado
o vetado.

Bestard recordó que votó en
contra en la resolución donde
César Rossel y Jorge Bogarín
votaron a favor, y dijo que, por
ahora, sigue vigente la reso-
lución con dicha postura.

El senador liberal Líder Ama-
rilla manifestó que Paraguay
va camino a una dictadura
con la aprobación del pro-
yecto de ley de prohibir el uso
del padrón nacional por las
concertaciones. Manifestó
que el padrón nacional es un
registro público de todos los
paraguayos y no de la Aso-
ciación Nacional Republicana
(ANR), Partido Colorado.

“Es una ley antidemocrá-
tica, raya un Estado totalitario,
va hacia una dictadura, por-
que resulta que ahora el Par-
tido Colorado nos va a decir
cómo tenemos que elegir a
nuestros candidatos. Se están
apropiando de un dato pú-
blico, que es el Registro Cívico
Permanente (RCP), donde la
única condición es ser pa-
raguayo mayor de 18 años”,
manifestó.

Recordó que el RCP se ar-
ticula con dinero de los con-

tribuyentes, por lo que su uso
debe ser público, y que la ley,
de sancionarse y promulgarse,
generaría un retroceso enor-
me para el país.

“En este momento, ellos (el
cartismo) tienen una mayoría
en ambas cámaras, pero eso
no les da legitimidad para
que ellos puedan atropellar
los principios democráticos”,
expresó.

Reunión. Autoridades del TSJE y la DNCP en el Senado.

GENTILEZA

Tildan de dictatorial
el proyecto de ley de
las concertaciones

Líder Amarilla
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Itaipú adjudica a firma que
importa muebles del Brasil

Adjudicada. Firma que representa a marca Marelli del Brasil ganó contrato de Itaipú.

GENTILEZA
lll

La Itaipú Binacional final-
mente adjudicó a la firma
Movicor SACI para la pres-
tación del servicio de pro-
visión y montaje de mobi-
liarios y equipamientos de
oficina para uso en las torres
1, 2 y 5 de las oficinas de
Gobierno, ubicadas en el
Puerto de Asunción.

El valor del contrato fue de
G. 28.000.000.000 (USD
3.495.630). El aspecto llama-
tivo de este llamado es que las
especificaciones técnicas exi-
gidas por la entidad bina-
cional para los muebles coin-
ciden con los mobiliarios de
la marca Marelli del Brasil,
justamente que tiene como
representante en Paraguay a
M ov i c o r.

De esta manera, un nuevo
contrato millonario para
compra de muebles terminará
beneficiando a la industria
extranjera en detrimento de
los fabricantes de muebles na-
c i o n a l e s.

En el caso de los muebles
escolares para el Ministerio de
Educación por USD 32 mi-
llones, la firma adjudicada fue
Kamamya SA, empresa que
terminó importando los
muebles directamente desde
China.

Ahora los muebles de ofi-
cina para el Ministerio de
Obras Públicas (MOPC) por
USD 3,5 millones, la firma
adjudicada fue Movicor SACI
que representa a una marca de
muebles del Brasil.

PÉRDIDA DE EMPLEO. Milcia -
des Toledo, representante le-
gal de la empresa fabricante de
muebles Comaco, afirmó que
en el sector esperan que unos

1.200 empleos se pierdan de-
bido a la importación de mo-
biliarios desde el extranjero.

“Para toda la industria pa-
raguaya, la adquisición de pu-
pitres chinos afecta directa-
mente a la mano de obra
local, principalmente porque
desplaza la producción in-
terna. En lugar de incentivar la
fabricación nacional, se des-
tinan recursos a productos
importados, dejando de lado
a los obreros paraguayos, lo
que reduce la demanda de
trabajadores en industrias co-

mo la metalúrgica, carpinte-
ría, incluso las plantaciones
reforestadas para la fabrica-
ción de muebles escolares”,
afirmó.

Señaló que además de la
pérdida de empleo esta si-
tuación limita el desarrollo
del sector industrial local,
afectando la economía de las
familias vinculadas a estas ac-
t i v i d a d e s.

“Esta decisión que adop-
taron nuestros gobernantes la
de optar por la importación
impide que se active el efecto

multiplicador de una produc-
ción local y, a la larga, debilita
la capacidad competitiva y de
innovación de la industria na-
cional. Creemos que el pre-
sidente habrá notado el im-
pacto negativo de esta ad-
quisición y esperamos la re-
versión inmediata de la
misma y que apueste por los
paraguayos con su produc-
ción nacional”, comentó.

RESTRICCIONES. En las do-
cumentaciones se observa
nuevamente una serie de as-
pectos restrictivos para la in-
dustria local en este llamado.

Uno de ellos es la exigencia
del ente binacional para los
oferentes interesados de de-
mostrar una experiencia pre-
via mediante tres contratos
previos. Oferentes locales ale-
gan no existe a nivel local
tanta demanda para cumplir
con esta exigencia.

Wiens lamenta que
no se utilizó mano
de obra paraguaya
El precandidato a presidente
de la disidencia colorada, Ar-
noldo Wiens, dio su opinión
acerca de la adquisición de los
pupitres chinos por parte de
Itaipú.

“Nuestros niños necesitan
un buen mobiliario para po-
der estudiar bien”, empezó
diciendo.

Agregó que el proceso de
licitación está plagado de irre-
gularidades y cuestionamien-
tos. “Lo más grave no es el
precio o el país de donde se
están comprando los pupi-
tres”, aseveró.

Destacó que los profesio-
nales paraguayos que se de-
dican al rubro son “abso -
lutamente capaces de fabricar
muebles aquí en Paraguay”.

“El grave problema de los
pupitres chinos es que no se
priorizó la mano de obra
paraguaya ni la capacidad lo-
cal”, resaltó.

Por último, ya hizo una
promesa de campaña.
“Cuando yo sea presidente,
todo lo que puedan hacer los
paraguayos, se va a hacer en
Pa r a g u ay ”, prometió.

Wiens, quien ya fue can-
didato de la disidencia co-
lorada en el 2022, buscará la
revancha en el 2027 y ya está
conformando equipos.

También refutó los datos
del gobierno sobre el des-
censo de la pobreza. “No hay
plata en el bolsillo. No hay
circulante, es la frase que más
escucho en todo el Paraguay.
Los datos difundidos son
fuertemente debatidos por
los economistas y distan mu-
cho de la realidad de muchos
p a r a g u ayo s ”, subrayó el ex
ministro del MOPC.

Wiens. Cuestiona menoscabo a la mano de obra local.
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Lo más grave no
es el precio de los
pupitres chinos, es
que no se priorizó
la mano de obra
ni la capacidad

p a ra g u a y a .
Arnoldo Wiens,

precandidato ANR.

dólares es el monto
del contrato ganado

por Movicor SACI pa-
ra la provisión de
muebles de ofi-

cinas.

3.500.000
empleos se habrían

perdido en el sector fa-
bricante de muebles
ante licitaciones que

benefician al ex-
terior.

1.200
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Amplían plazo para compra
El Ministerio de Urbanismo, Vivienda y
Hábitat (MUVH) extendió hasta el 30
de abril el plazo para postular a uno
de los 12 departamentos disponibles
en el edificio Residentas 1, de Luque.

Sector cárnico, con incertidumbre
ante arancel para exportar a EEUU
Si bien desde el sector cárnico señalan que el nuevo arancel del 10% impuesto por Donald Trump
impactará en los envíos de carne a EEUU, sostienen que tampoco será un “impacto fulminante”.

lll

El anuncio del presidente de
EEUU, Donald Trump, sobre
la aplicación de un nuevo
arancel del 10% a las im-
portaciones desde Paraguay y
otros países genera dudas en el
sector exportador local.

Entre los productos que se-
rán afectados por la medida
está principalmente la carne
bovina, cuyas exportaciones
ya generaron un ingreso de
USD 60 millones este año.
Con el ajuste, el arancel total
para exportar carne a EEUU
ascenderá a 36,4%.

En comunicación con ÚH,
Daniel Burt, presidente de la
Cámara Paraguaya de la Carne
(CPC), gremio que aglutina a
los frigoríficos, sostuvo que la
situación mantiene con dudas
al sector. Dijo que aunque el
arancel impactará en los en-
víos no será algo drástico.

“Hay una incertidumbre.
Nadie sabe bien cómo va a
afectar porque hay muchas
variantes, hay que ver cómo se
comportan los precios, hay
que ver cómo afecta a otros
mercados. Hay mucha incer-
tidumbre de parte de todos los
países”, aseguró. “C l a r a m e n t e,
las exportaciones van a con-
tinuar, no prevemos que sea
un impacto fulminante, pero
sí está por verse. No se puede

ni estimar el impacto eco-
nómico final porque nuestros
competidores están sufriendo
lo mismo”, acotó.

SENACSA. Por su parte, el pre-
sidente del Servicio Nacional
de Calidad y Sanidad Animal
(Senacsa), José Carlos Martin,
aseguró que las exportaciones
paraguayas seguirán con nor-
malidad y que el arancel in-
cluso podría representar “una
oportunidad” para el país, ya
que la demanda repuntará.

“En mi opinión, es un equi-
librio de nash y nuestras ex-
portaciones van a continuar
de forma casi normal. No creo
que tenga un impacto en
nuestras exportaciones cárni-
cas. Sí esta medida va a dar
mucha presión a la inflación
en alimentos en EEUU y a sus
consumidores”, explicó.

El titular de Senacsa tam-
bién destacó que esta situa-
ción incluso podría beneficiar
a Paraguay en el segundo se-
mestre del año, cuando Ar-
gentina y Uruguay enfrenten
mayores dificultades.

“EEUU va a ser menos com-
petitivo, pero va a ser más
demandado también, por eso
creo que inclusive va a ser una
oportunidad para Paraguay.
Argentina y Uruguay pagan el
mismo arancel cuando usan

todas sus cuotas, cosa que
ocurre en mayo más o menos.
Ahí se abre una oportunidad
para Paraguay”, añadió.

EEUU se consolidó como el
tercer importador más impor-
tante de la carne paraguaya en
este primer trimestre del año, y
desde el Gobierno se insiste en
la necesidad de diversificar
mercados sin perder de vista
este destino clave.

“Nosotros estamos miran-
do otros mercados, solo que
sin dejar de mirar EEUU. Es
un mercado muy importante,
y es el logro más relevante en
los últimos diez años a nivel
técnico y político en el ámbito
internacional”, afirmó Martin.
Marzo cerró con un creci-
miento del 150% en expor-
taciones de carne al mercado
estadounidense y la meta es
llegar a 50.000 toneladas.

El arancel del 10% comen-
zará a regir desde las 00:00 de
este 5 de abril, afectando a las
cargas en tránsito. Forma parte
de una política de aranceles
diferenciados que afecta a más
de 180 países. Otros produc-
tos que Paraguay exporta a
EEUU y que podrían ser afec-
tados son las semillas y frutos
oleaginosos, el oro y el azúcar
de caña, las manufacturas de
cuero, alimentos para perros y
gatos, textiles y gelatina.

Gremios, expectantes tras defender producción ante UE
Debido a la posibilidad de
que la Unión Europea (UE)
califique a Paraguay como un
país de alto riesgo por de-
forestación, en el marco del
Reglamento 1115, gremios
productivos paraguayos via-
jaron hasta Bruselas para pre-
sentar el sistema de trazabi-
lidad implementado en el
país, a fin de defender la pro-
ducción sostenible local.

Tras su retorno ayer, Hugo
Pastore, director ejecutivo de la
Capeco, señaló a ÚH que fue-

ron con una delegación de
representantes, quienes man-
tuvieron reuniones con varias
cámaras y también con al-
gunas entidades públicas de la
Comisión Europea.

Dijo que, aunque aún no
obtuvieron ningún tipo de
respuesta por parte de los eu-
ropeos, percibieron muy bue-
na receptividad por parte de
ellos durante la presentación.

“Ellos manifestaron que es
importante que Paraguay dé a
conocer sus avances y real-

mente les pareció un muy
buen trabajo el que les mos-
tramos, pero sin decir si esto
está ok para la UE, eso nadie te
dice”, indicó.

Pastore advirtió que la even-
tual calificación negativa de la
UE al país no se ajusta a la
realidad, ya que el 94,5% de la
superficie total de la soja pro-
viene de áreas no deforestadas.
Explicó que si Paraguay es
considerado de alto riesgo, los
controles y exigencias serán
aún más estrictos y sería casi

imposible exportar a la UE.
Héctor Cristaldo, por su la-

do, explicó en su momento
que la idea de la misión en
Bruselas era demostrar que el
sistema es confiable y audi-
table. Si bien el mercado eu-
ropeo representa solo el 4%
de las exportaciones paragua-
yas, la decisión de la UE po-
dría afectar indirectamente al
país, ya que Argentina, su
principal comprador de soja,
destina parte de su produc-
ción al bloque europeo. Bruselas. Fotografía de un encuentro con Euro Chambres.

El director ejecutivo de la
Cámara Paraguaya de Expor-
tadores y Comercializadores
de Cereales y Oleaginosas
(Capeco), Hugo Pastore, ase-
guró a ÚH que el nuevo
arancel de EEUU no tendrá
un impacto directo en el
sector sojero, ya que Para-
guay no exporta soja al mer-
cado estadounidense desde
hace muchos años.
“Para decir que nunca su-
cedió, no es así. Le llegamos a
vender hace muchos años,
pero fue, creo, en un año
donde EEUU tuvo proble-

mas de clima”, indicó.
Sin embargo, cuestionó la
imposición de aranceles por
parte de EEUU, ya que a su
criterio representa una ba-
rrera para el comercio.
“Imponer aranceles creo que
no es una cosa que facilite el
comercio. Cuando menos se
traigan barreras arancelarias
o paraarancelarias al comer-
cio, yo creo que es mejor”,
señaló.
Pastore también mencionó
que, más que un mercado de
destino, EEUU es un com-
petidor de Paraguay en al-

gunos mercados internacio-
nales. En ese sentido, con-
sideró que el impacto de la
medida debe analizarse en
un contexto más amplio del
comercio global.
Por su parte, el presidente de
la Unión de Gremios de la
Producción (UGP), Héctor
Cristaldo, dijo que el sector
aún está analizando la me-
dida y sus posibles reper-
cusiones en el sector agrícola.
“Estamos evaluando el po-
sible impacto de los nuevos
aranceles, todavía es muy
nuevo el anuncio”, afirmó.

Critican medida, pero descartan efecto directo en soja
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Debido a la falta de consenso
entre referentes de la Cámara
de Diputados y de Senadores,
fracasó la instalación de una
comisión bicameral para el
estudio y acompañamiento
de las negociaciones de la
revisión del Anexo C de Itaipú
Binacional.

Dicha comisión debe con-
formarse con representantes
de ambas cámaras en cum-
plimiento de la Ley 6401/19.
La mayoría de los diputados
designados se ausentó de la
convocatoria, disconforme
con el otorgamiento de la
presidencia de dicha comisión
a la Cámara de Senadores.

Tras un debate, los sena-
dores votaron por reflotar la
Comisión de Entes Binacio-
nales creada en el 2019. Asi-
mismo, se dispuso que la mis-
ma se reúna de forma pre-
sencial los días lunes, desde las
1 4 : 30 .

El diputado Raúl Benítez

(PEN) cuestionó que no exista
un acuerdo interno entre am-
bas cámaras para estudiar un
tema que es trascendental para
los intereses del país.

El senador colorado Basilio
Núñez (ANR-HC), quien pre-
sidió el intento de confor-
mación de dicha comisión,
reiteró que presidir la comi-
sión es prerrogativa del Se-
nado, como lo es todo lo
relacionado con las relaciones
e x t e r i o r e s.

Por su parte, la senadora
Celeste Amarilla (PLRA) cri-
ticó a los diputados por querer
quedarse con el “carguito de la
presidencia” de dicha comi-
sión. Criticó a los legisladores
colorados por pelearse por
priorizar sus intereses parti-
culares antes de los del país.

Asimismo, la senadora Yo-
landa Paredes (CN) lamentó
que se esté perdiendo valioso
tiempo para seguir con un
debate público tan importan-
te. “Nos hackearon al Go-

bierno paraguayo y no po-
demos sentarnos a debatir
porque quieren la presidencia.
Cómo es posible dejar de lado
intereses nacionales para se-

guir intereses mezquinos de
personas”, dijo.

El senador Óscar Salomón
(ANR) reconoció que existe
un impasse entre ambas cá-

maras. Lamentó que no se dé
cumplimiento a la ley y su-
girió crear una comisión uni-
cameral, a pesar de que exista
un impasse legal al respecto.

“Cualquier decisión que to-
memos debe ser aprobada por
la Cámara de Senadores”,
dijo. Pidió utilizar el tiempo
de pausa en las negociaciones
con el Brasil para fortalecer la
comisión unicameral.

Basilio Núñez recordó que
la Comisión de Entes Bina-
cionales está conformada y
planteó que la misma sea
reflotada. “Los mismos inte-
grantes pueden ser parte de la
comisión y que los otros co-
legas de otras bancadas se
integren”, dijo.

Finalmente, tras un cuarto
intermedio, los senadores op-
taron por reflotar dicha co-
misión y designar al colorado
cartista Natalicio Chase como
presidente de dicho colegiado.
Asimismo, como vicepresi-
dente se designó a Dionisio
Amarilla (PLRA), mientras
que como relatoras fueron de-
signadas Lizarella Valiente y
Noelia Cabrera.

Fracasa conformación de bicameral
del Parlamento sobre el Anexo C

Comisión. No hubo acuerdo para que la comisión sobre Itaipú sea bicameral.

DARDO RAMÍREZ

años pasaron para
que Paraguay y Brasil
deban revisar el Anexo

C firmado con el
Tratado de Itai-

pú.
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Financiamiento de USD 1.000 millones
del BID Invest alcanzará a las pymes
El financiamiento de USD 1.000 millones del BID Invest estará disponible para empresas de manera
directa desde un monto de USD 10 millones y pymes podrán acceder a montos menores vía bancos.

Alonso Chaverri

Superintendente del BCP integra la Assal
La superintendente de Seguros
del Banco Central del Para-
guay (BCP), Jazmín Bernal
Lugo, fue electa miembro del
Directorio de la Asociación de
Supervisores de Seguros de
América Latina (Assal) para el
periodo 2025-2027, según in-
formaron en la banca matriz.

Desde el BCP destacaron
que Bernal se convierte en la
primera mujer paraguaya en
ocupar un puesto en el má-
ximo órgano de decisión de la
Assal.

“Este reconocimiento no
solo resalta el liderazgo y la

capacidad de supervisión del
sector asegurador en Paraguay,
sino que también abre ca-
mino para una mayor repre-
sentación femenina en los es-
pacios de toma de decisiones a
nivel regional”, resalta un co-
municado de la institución.

La superintendente Bernal,
por su parte, señaló la im-
portancia de una regulación
ágil y adaptable a los mer-
cados emergentes. Asimismo,
reafirmó el compromiso de
Paraguay con el fortalecimien-
to del mercado de seguros en
la región.

GENTILEZA

BCP. Jazmín Bernal durante asamblea anual de la Assal.

Dólar cedió levemente, pero
sigue arriba de los G. 8.000
La cotización del dólar pre-
sentó ayer una leve caída de
10 puntos con respecto al día
anterior, situándose a G. 8.010
a la venta, según se observó en
las pizarras de las casas de
c a m b i o s.

No obstante, la apreciación
de la moneda norteameri-
cana frente al guaraní persiste
en los bancos, donde el cam-
bio alcanzó G. 8.110 a la
venta, muy por encima de la
compra que se ubicó a G.
7 . 90 0 .

El dólar interbancario por

su parte alcanzó G. 8.021.

EURO SE DISPARA. El euro se
disparó por encima de los
1,11 dólares, máximo desde
comienzos de octubre, des-
pués de que el presidente
estadounidense Donald
Trump anunciara una política
de aranceles, que puede llevar
a la economía estadouniden-
se a la recesión con una ele-
vada inflación. El euro pasó a
1,1111 dólares, frente a los
1,0857 dólares en las últimas
horas, informó EFE.

lll

Tras el reciente anuncio del
BID Invest, el brazo financiero
del BID para las empresas,
sobre una cartera de créditos
de USD 1.000 millones para
el financiamiento del sector
privado en Paraguay, el re-
presentante del BID en el país,
Alonso Chaverri, dio algunos
detalles sobre los sectores
prioritarios y el monto mí-
nimo al que podrán acceder
las firmas paraguayas.

A través de un comunicado
oficial, Chaverri destacó que el
financiamiento no solo re-
fuerza la solidez de la relación
bilateral, sino que también
subraya el firme compromiso
del Grupo BID con el de-
sarrollo de Paraguay.

En ese sentido, se informó
que el BID Invest podrá ofre-
cer financiamiento directo a
empresas del sector privado,
con montos de financiación a
partir de USD 10 millones o
más, utilizando recursos pro-
pios y movilizando fondos de
otros financiadores.

Además, recalcó que se fa-
cilitará el financiamiento a
instituciones financieras loca-
les para que estas puedan ofre-
cer líneas de crédito que per-
mitan habilitar financiamien-
to por montos menores, for-
taleciendo así el acceso al
crédito para otros sectores,
con foco en el apoyo a las
py m e s.

“Esta iniciativa es un claro
testimonio de nuestra con-
fianza en la capacidad de cre-
cimiento del país y en su

potencial. El aumento de ca-
pital de BID Invest, que per-
mitirá duplicar su actual mon-
to en los próximos años, es
una muestra de esta confianza
y aumentará nuestra capaci-
dad para movilizar recursos
significativos para Paraguay y
otros países de la región”,
comentó.

SECTORES PRIORITARIOS.
Chaverri mencionó que los
sectores prioritarios para el fi-
nanciamiento al sector pri-
vado que hará BID Invest son
aquellos alineados con los tres
pilares estratégicos del BID
acordados con el Gobierno de
Paraguay para el periodo
2025-2029: Paraguay Verde,
Paraguay Productivo y Para-
guay Human.

Al respecto, Paraguay Verde
consiste en los proyectos que
buscan ampliar la cobertura
de los servicios de saneamien-
to y fortalecer la gestión de los
recursos hídricos, además de
promover la eficiencia ener-
gética y diversificar la matriz
energética hacia fuentes más
limpias y sostenibles.

La estrategia Paraguay Pro-

ductivo se enfoca en mejorar
el ambiente de negocios y
fomentar la inversión privada,
además de fortalecer la in-
fraestructura de transporte y
comercio, impulsando la in-
tegración regional.

El enfoque se centra tam-
bién en promover la produc-
tividad, la diversificación eco-
nómica y la integración re-
gional.

El plan de Paraguay Hu-
mano trata de inversiones que
expandan el acceso al sistema
de salud y reducir el déficit de
viviendas sostenibles, además
de fomentar la sostenibilidad
financiera del sistema de pen-
s i o n e s.

Asimismo, el banco men-
cionado buscará apoyar con
financiamiento de largo plazo
y con conocimiento técnico la
apertura al sector privado en
sectores como energía reno-
vable, electromovilidad e hi-
drógeno verde.

Un informe macroeconómi-
co del Banco Interamericano
de Desarrollo (BID) sobre
América Latina y el Caribe
2025 prevé que la región
crezca 2,3% en 2025, lo que
refleja una convergencia ha-
cia su crecimiento potencial.
El informe, difundido ayer,
indica que un motor fun-
damental de este panorama
es la recuperación esperada
en Argentina después de una

recesión profunda en 2024,
que según las previsiones im-
pulsará el crecimiento regio-
nal en 2025.
El estudio señala que en me-
dio de los cambios globales,
la región necesita adoptar
una serie de reformas para
aprovechar las oportunida-
des de crecimiento y trazar un
rumbo hacia una mayor
prosperidad para sus ciuda-
danos. Entre los análisis rea-

lizados en el estudio se ex-
plica cómo la formalización
laboral puede impactar fa-
vorablemente en la produc-
ción, el empleo y los ingresos
de los gobiernos. En ese sen-
tido, se menciona que en
Paraguay la informalidad es
sustancialmente más persis-
tente y señala que la tasa de
trabajadores que permane-
cen en la informalidad es del
80%.

Banco prevé un crecimiento de 2,3% para la región

millones de dólares
dispondrá el BID Invest

para empresas para-
guayas de manera a

incentivar la in-
versión.

1.000
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La ANDE continúa con el
proceso del concurso de pre-
cios para vender 100 MW me-
dios en el mercado libre de
Brasil, mientras más empresas
fueron habilitadas en el país
vecino para comercializar la
energía eléctrica, según una
disposición del Ministerio de
Minas y Energía de dicha na-
ción.

Santander Corretora, Eneva,
Cemig, Copel, Genco Energia,
Deal Comercializadora e In-
pasa Agroindustrial fueron au-
torizadas a importar energía
paraguaya, según una publi-
cación en el Diario Oficial de
la Unión (Dou). A pesar de
esto, las operaciones bajo la
nueva modalidad aún no se
concretaron.

En total, son siete los ofe-
rentes que se presentaron al
concurso de precios impul-
sado por la Administración
Nacional de Electricidad (AN-
DE). El proceso sigue, mien-
tras se mantienen conversa-

ciones técnicas con el Brasil.
Estas empresas se suman a

un puñado de firmas que ya
habían sido autorizadas por el
ente regulador del vecino país,
con miras a la importación de
energía eléctrica paraguaya. Es-
ta nueva modalidad forma
parte de las reivindicaciones
solicitadas por Paraguay en el
marco de las negociaciones
del Anexo C de Itaipú.

Con la autorización, las em-
presas deberán presentar una
solicitud de afiliación a la Cá-
mara de Comercialización de
Energía Eléctrica (CCEE), den-
tro de los diez días hábiles.
Además, deberán informar
mensualmente a la Agencia
Nacional de Energía Eléctrica
(ANEEL) de Brasil, dentro de
los 15 días siguientes a la
contabilidad de la CCEE, to-
das las transacciones de im-
portación realizadas, indican-
do los montos, el origen de la
energía vendida y la identi-
ficación de los compradores.

Energía: Más firmas de
Brasil podrán importar

lll

El cruce fronterizo entre Puer-
to Irala, Alto Paraná, Paraguay,
y Puerto Libertad, Misiones,
Argentina, recibió la autori-
zación del Gobierno del país
vecino, destrabando así el ca-
mino para el inicio de ope-
raciones en la zona.

Según informaron desde el
Ministerio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC),
este avance es clave para for-
talecer la conectividad y di-
namizar tanto el comercio co-
mo el turismo en la región.

El director de Marina Mer-
cante, Patricio Ortega, infor-
mó en el mismo sentido que
la Cancillería argentina con-
firmó la ausencia de obje-
ciones para que la empresa
Macuco Ecoaventura y Na-
vegación SA inicie sus ope-
r a c i o n e s.

“Esta autorización habilita
el uso de las embarcaciones
AFS 1 y la balsa Rainha Irala
para el transporte de pasajeros,
vehículos y carga. Sin em-
bargo, el inicio del servicio
dependerá de la presentación
de los seguros requeridos, con
cobertura en ambas direccio-
nes”, dijo el funcionario.

La habilitación de este ser-

vicio representa un avance sig-
nificativo para la integración
fronteriza, beneficiando al De-
partamento de Alto Paraná y a
la Provincia de Misiones con
mayor conectividad, lo que
agilizará el comercio, fomen-
tará el turismo en la región y
facilitará el traslado de resi-
dentes y trabajadores entre
ambos países.

Puerto Irala está ubicado a
unos 55 kilómetros al sur de
Ciudad del Este y actualmente
ya cuenta con una vía as-
faltada desde el centro urbano
a la ruta PY07, que une los
Departamentos de Itapúa y
Alto Paraná.

Esto sería complementado
con el cruce por balsa fron-
terizo entre la Argentina y el
Paraguay, para lo cual los ha-
bitantes de las poblaciones
ubicadas en la zona y al sur ya
no tendrán la necesidad de
viajar hasta Presidente Franco
o Ciudad del Este, para pasar
de un país a otro.

Recordemos que para tra-
sladarse a la Argentina o vi-
ceversa desde Ciudad del Este,
actualmente se debe pasar por
el Brasil y hacer fila en la
frontera con Puerto Iguazú,
Argentina, lo que ralentiza el

paso, debido a la gran can-
tidad de personas y vehícu-
l o s.

El otro punto de paso es por
el Puerto Tres Fronteras de
Presidente Franco, donde
también existe un importante
flujo de pasajeros entre ambos
p a í s e s.

Nuevo paso fronterizo
con la Argentina ya
cuenta con luz verde

Alto Paraná. Se espera un importante flujo en el paso de personas hacia ambos lados.

GENTILEZA
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Cinco días. JetSmart tendrá más conexiones con Bs. As.

La línea aérea de bajo costo
JetSmart anunció que a partir
de este mes aumenta la fre-
cuencia de sus conexiones
entre Asunción y Buenos Ai-
res, ofreciendo cinco vuelos
semanales para reforzar la
conectividad entre Paraguay
y Argentina. Los vuelos es-
tarán disponibles los lunes,
miércoles, jueves, viernes y

Aumentan los vuelos
a Buenos Aires

domingo, con una tarifa que
va desde USD 88 por tramo,
incluyendo impuestos y tasas.
Esta ampliación responde a la
creciente demanda de pasa-
jeros que buscan opciones
económicas de viaje. Además,
JetSmart conecta con Buenos
Aires y, desde ahí, con San-
tiago de Chile y otras ocho
ciudades argentinas.

lll

La Cámara de Automotores y
Maquinarias (Cadam) solicitó,
mediante un comunicado, que
se modifiquen las bases y con-
diciones del Concurso de Ofer-
tas Públicas para la adquisición
de 150 ambulancias para el Mi-
nisterio de Salud, Itaipú y la
Fundación Tesãi, que fueron pu-
blicadas el 2 de abril pasado.

Además, el gremio insta a
las autoridades nacionales a
realizar las licitaciones impor-
tantes como esta a través de la
Ley Nº 7021/22 “De Sumi-
nistro y Contrataciones Pú-
blicas”, con la finalidad de
garantizar la mayor partici-
pación de potenciales oferen-
tes y la verificación de los
requisitos, especificaciones y la

regularidad de los pliegos por
parte de la Dirección Nacional
de Contrataciones Públicas
(DNCP).

En primer lugar, la Cadam
pide modificar y ajustar las bases
para garantizar la participación
de potenciales oferentes y re-
presentantes de marcas auto-
motores y que se eliminen
aquellas especificaciones que
sean técnicamente irrelevantes
para cumplir con la finalidad de
la compra. “Solicitamos fijar un
rango y/o parámetro que per-
mita el cumplimiento técnico
de las distintas marcas de au-
tomotores presentes en el Pa-
raguay que cuentan con vasta
experiencia en la provisión de
los ítems licitados”, indica la
comisión directiva del gremio

a u t o m o t o r.
También solicitan garanti-

zar la seguridad de las am-
bulancias con las medidas mí-
nimas para los vehículos que
serán utilizados como am-
bulancias, específicamente en
el caso de las ambulancias tipo
soporte básico 4X2 y las am-
bulancias tipo soporte avan-
zado 4x2, puesto que las es-
pecificaciones técnicas no
contemplan el equipamiento
de airbags para el conductor y
acompañante para cada uni-
dad licitada.

AÑO DE FABRICACIÓN. Al mis-
mo tiempo, piden modificar
el año de fabricación mínimo
para los automotores, que es el
2023, por no garantizar la

Piden cambiar bases para la
compra de 150 ambulancias

vigencia de la garantía del
fabricante del vehículo, pues-
to que las bases exigen cer-
tificados de garantía por 36
meses o 100.000 kilómetros,
lo que obliga a que las uni-
dades sean de los años 2024
o 2025 para cumplir con la
cobertura de garantía del fa-
b r i c a n t e.

Finalmente, propone ajus-
tar el plazo de entrega exigido
en las bases y adecuarlo a un
plazo razonable que permita
el cumplimiento de los ofe-
rentes que resulten adjudi-
cados, puesto que 45 días
corridos resultan insuficien-
tes para la provisión de las
unidades con el equipamien-
to médico requerido para ca-
da ítem licitado.
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EDITORIAL

D
esde la Unidad Especializada en
Delitos Económicos y Anticorrup-
ción de la Fiscalía se había pre-
sentado hace unas semanas la im-
putación contra cuatro jueces de

Paz de la capital, una ex jueza, por la comisión de
los supuestos hechos punibles de prevaricato y uso
de documentos públicos de contenido falso. Al
mismo tiempo, fueron imputados actuarios ju-
diciales, ujieres notificadores de juzgados de Paz,
abogados vinculados con empresas de cobranzas y
oficiales de Justicia. Todos ellos estarían vinculados
a la denominada mafia de los pagarés.

Aunque proviene desde muchos años atrás, el
pasado año comenzaron a hacerse públicos los
reclamos y las denuncias y, desde entonces, no han
cesado de aparecer más personas perjudicadas por
el esquema de estafa.

Desde el 2022, empresas de cobranzas pro-
movieron demandas de acción preparatoria de
juicio ejecutivo y a veces directamente juicios
ejecutivos para ejecutar pagarés “sin indicación del
beneficiario”, como señala el Ministerio Público.
En este esquema, los ujieres debían notificar a los
supuestos deudores de estas demandas, para que

comparecieran a reconocer las firmas estampadas en
los pagarés. Los deudores debían, por su parte, haber
sido intimados por los oficiales de Justicia para el
pago. Pero todas estas notificaciones que debían
hacerse, previamente a que se dispusiera el embargo
de los bienes para cubrir el monto reclamado, en
realidad, no se hacían. Ni las notificaciones, ni las
intimaciones de pago, o mandamientos de embargo
se hicieron, pues los ujieres y oficiales de Justicia
consignaron falsamente en los expedientes las cé-
dulas de notificación con supuestos informes de
estos procedimientos.

Las víctimas de esta de red de estafas no son
simples datos o un número de expediente, son
personas que claman por un poco de justicia y
celeridad.

Es el caso de la enfermera jubilada Luciana
Bernadet Torres, quien recientemente pidió a la
fiscala que su denuncia sea investigada para que se
levante el embargo de su salario jubilatorio, a ella
mensualmente le descuentan más del cincuenta por
ciento, y afirma que, desde hace cuatro meses,
cuando denunció su caso ante la Fiscalía, la in-
vestigación no avanza, y los descuentos compulsivos
a su salario son un perjuicio atroz.

Relata que desde noviembre de 2023 vive este
calvario. Se jubiló en el Hospital de Clínicas y ahora
tiene un descuento de G. 1.450.000 de su jubilación,
por lo que le quedan apenas G. 1.600.000. “Com -
pro mis medicamentos y ya no me queda. Ni para el
pasaje me alcanza. Cuando debo ir a Asunción,

tengo que prestar para mi pasaje. Pido socorro por
eso”.

La jubilada afirma no haber firmado un pagaré,
pero se encuentra indefensa, pues aquellos pagarés
fueron fraguados, y por eso, desde hace un año y
cuatro meses le arrebatan la jubilación por la que
trabajó toda su vida.

El caso de la mafia de los pagarés incluye toda una
red de personas que sacaron provecho de su poder y
posición. La Justicia debe responder con mayor
celeridad a los reclamos de las víctimas de esta red de
estafas. Es inaceptable que los procesos estén avan-
zando tan lentamente, y que las personas per-
judicadas deban “pedir socorro”, cuando les acom-
paña el derecho a reclamar justicia.

Todas aquellas personas que han “torcido el
derecho”, o se beneficiaron con ello, deben ser
ejemplarmente castigadas. Los paraguayos y pa-
raguayas necesitan una Justicia que deje de ser
cómplice de la impunidad, y que solamente sea
efectiva con los poderosos. Este caso es un gran
desafío para nuestro sistema, y para que la Justicia
por fin se ponga del lado de los desvalidos.

Víctimas de la mafia de pagarés
merecen una justicia más pronta

La red de estafas conocida como la mafia
de los pagarés lleva décadas perjudicando a
centenares de personas. Pero es muy re-
ciente que se ha hecho pública y la Justicia
por fin ha comenzado a dar algunos pasos
para equilibrar la balanza. Denuncias, re-
clamos e incluso manifestaciones públicas
fueron necesarias para que el Ministerio
Público finalmente imputara a más de 60
personas, entre jueces, actuarios y aboga-
dos, presuntamente implicados en una or-
ganización delictiva. Las víctimas necesitan
que se haga justicia y que esta sea pronta.

Del término “explosión”, dice el dic-
cionario que consiste en una li-
beración brusca de energía que pro-
duce un incremento rápido de la
presión, con desprendimiento de ca-
lor, luz y gases, y va acompañada de
estruendo y rotura violenta del cuer-
po que la contiene.

Lo sucedido en estos días cuando
una guapa y valiente joven niñera
rescató a un niño y salvó la vida de
ambos ante la explosión repentina de
un registro subterráneo de ANDE
frente a ellos, se sumó a una serie de
situaciones desagradables y peligro-
sas que tienen que ver con esa en-
tidad y con otras del Estado.

SÍNTOMAS. Si seguimos el concepto
de explosión, se puede decir que hay
síntomas preocupantes de que algo
vaya a terminar explotando también
en otros aspectos esenciales y termine

rompiendo no una estructura física,
sino todo ese cuerpo social que
conformamos los paraguayos.

Me refiero a una serie de situa-
ciones que van metiendo presión a
las relaciones entre los ciudadanos de
a pie con la burocracia estatal que se
supone debería estar al servicio de
t o d o s.

Como botón de muestra tenemos
el caso de varios ciudadanos que
hemos recibido facturas sobrecar-
gadas sin motivo justificado, entre los
meses de febrero y marzo, con in-
crementos de 3 y 4 veces más de
nuestros pagos habituales por el mis-
mo servicio.

En mi caso, hice toda una planilla
con los datos de consumo, costo y
alteración de registros por parte de la
empresa estatal. Además de un com-
parativo con años anteriores.

El problema no es solo la acción

irregular en sí de parte de la ANDE,
sino también el proceso que la bu-
rocracia establece para responder a
nuestros reclamos.

Llamar y ser correctamente aten-
didos, recibir una respuesta cohe-
rente y seguida de una acción in-
mediata de solución parece una uto-
pía lejana. ¿Por qué? Si para eso
justamente se paga con los impues-
tos toda esa burocracia.

SIN SOLUCIÓN. Para dejar registro de
dichas deficiencias en la atención al
cliente, me puse a contabilizar la
cantidad de tiempo perdido en el
proceso de reclamo. Hasta hoy van
25 días sin solución y varias horas
dedicadas al reclamo en diferentes
oportunidades. Presión.

Si a eso sumamos los ciudadanos
de a pie el mal servicio en educación,
salud, seguridad, Justicia y apoyo a las

familias con dificultades extra, creo
que suma más presión.

La explosión es brusca y estruen-
dosa, ¿por qué esperar correr los
peligros y daños colaterales que im-
plicaría a nivel social? Creo que la
mayoría no la buscamos ni la que-
r e m o s.

Pero con tanta presión en la suba
de la canasta básica, el aumento
presupuestario a una burocracia que
se corrompe y es ineficiente, la im-
potencia ante los abusos de poder en
varios niveles, y la falta de alternativas
políticas, es evidente que se puede
d a r.

Les encantaría a los pescadores de
río revuelto que se dé un detonante.
A los ciudadanos, no. Porque sa-
bemos que las consecuencias ne-
gativas alcanzamos todos.

Seamos sensatos, con sentido co-
mún.

Necesitamos gente valiente como
la niñera que salvó al niño del
desastre, pero eso no se logra con
dinero o poder. Por mucho que le
pagues, si no tiene sentido de per-
tenencia, no pasa nada. Las estruc-
turas cambian cuando las personas se
atreven a cambiar para bien, y esto
ocurre cuando se activan dentro de
nosotros la fe y la esperanza, y la
comunidad apoya.

Por favor, no matemos la espe-
ranza de los más vulnerables de la
comunidad, esta viene antes que el
Estado y merece respuestas racionales
de parte de este.

Así como la Justicia no es solo un
derecho que reclamar, sino un deber
que cumplir en primera persona. Así
nos enseñaron en casa. Para evitar
explosiones violentas que lamentar
tarde ya, hagamos todos nuestra par-
te ahora.

EN PERSPECTIVA EDUCATIVA

De la ANDE y otras explosiones
Carolina Cuenca
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“Turno lo que queremos”, exigieron a
gritos pacientes al IPS y lograron cita
Madrugaron, pero les informaron que no agendarían consultas porque el sistema no permitía dar
cupos para después de Semana Santa. Asegurados se plantaron y consiguieron turno en neurología.

El tema fue una
cuestión puntual
de un consultorio

específico que
tenía tres fechas

bloqueadas por la
Semana Santa.

Dr. Marcos Martínez,
director de Apoyo.

Reclamo. El hecho ocurrió el pasado 1 de abril en ventanilla del Centro de Atención del IPS.

DARDO RAMÍREZ

ANDE verificará 1.500 puestos de salud
Pura energía. A través de un
convenio entre el Ministerio
de Salud Pública y Bienestar
Social y la ANDE iniciará el
proceso de verificación de los
establecimientos de salud.

La finalidad del acuerdo en-
tre ambas instituciones del Es-
tado es la de asegurar la pro-
visión de energía eléctrica en
los distintos lugares que brin-
dan servicios sanitarios.

El convenio establece la ve-
rificación visual in situ en los

establecimientos de salud con
el fin de evaluar el estado de
las instalaciones eléctricas y
determinar las soluciones que
deben aplicarse.

Una de las verificaciones fue
realizada esta semana en el
Hospital General de Barrio
Obrero, con la presencia de la
ministra de salud María Teresa
Barán y el presidente de la
Ande, Félix Sosa.

El titular del ente encargado
de la energía mencionó que

alrededor de 50 cuadrillas
están trabajando a nivel país
para la verificación.

Agregó que la ANDE creó
un aplicativo para recopilar y
procesar la información vía
online de forma rápida.

El trabajo que abarcará los
establecimientos dependien-
tes del MSP, además del Hos-
pital de Barrio Obrero, inició
en los centros asistenciales de
las cabeceras departamenta-
les del país.

lll

Después de madrugar y es-
perar durante horas desde las
04:00 de la mañana en el
Centro de Atención Ambu-
latoria del Instituto de Pre-
visión Social (IPS), los ase-
gurados que hicieron vigilia el
pasado 1 de abril para con-
seguir turno en la especialidad
de neurología, recibieron la
información a las 06:00 que
no se otorgarían cupos. Un
funcionario comunicó verbal-
mente la medida y al instante
recibió innumerables recla-
m o s.

“Una vergüenza IPS Cen-
tral. El manoseo y desprecio
hacia los asegurados no tiene
límites”, escribió Jorge Bene-
gas y acompañó la denuncia
con un video en un posteo de
la red social X. Centenares de
pacientes, entre ellos personas
de la tercera edad, esperaban
ansiosos acceder al turno en
neurología, que se otorga en
ve n t a n i l l a .

“Hay gente que está espe-
rando desde las cuatro de la
madrugada. ¿Cómo vas a ve-
nir a decir ahora que no se va
a dar número?”, fue el reclamo
de uno de los asegurados al
funcionario de la previsional.

“No nos vamos a mover de
acá”, “turno lo que queremos
para neurología”, “solución
queremos” fueron algunas de
las quejas airadas que dijeron
en voz alta las personas que

formaban fila. Tras la situa-
ción que se tornó un poco
tensa, el funcionario de IPS
tuvo que retirarse de la sala,
tras informar que averiguaría
qué solución podría ofrecer
sobre el inconveniente.

¿QUÉ SUCEDIÓ? El doctor
Marcos Martínez, director de
Apoyo y Servicios del Hospital
Central del IPS, explicó a ÚH
que el agendamiento de citas
se realiza a 15 días, por lo que
los turnos disponibles el pa-
sado 1 de abril coincidían con
la Semana Santa, que es fe-
riado, por lo que el sistema no
permitía el agendamiento.

“El agendamiento de cita se
realiza a 15 días. El agen-
damiento en esa fecha co-
rresponde al día 16 de abril,
que coincide con la Semana
Santa, por supuesto la agenda
está bloqueada. Ese fue el in-
conveniente, eran las primeras
horas de la mañana y el sis-
tema informático no permite
el agendamiento a un turno
posterior a los 15 días sin
pedir autorización. Hubo gen-
te que estaba esperando, a la
que no se le podía agendar”.

Tras el reclamo de los ase-
gurados, las autoridades del
IPS evaluaron la situación y se
autorizó el agendamiento
posterior a la Semana Santa, es
decir, a partir del lunes 21 de
abril. Un total de 166 pa-
cientes fueron agendados fi-

nalmente, tras las quejas y
exigencias de turnos.

“El tema fue una cuestión
puntual de un consultorio es-
pecífico que tenía tres fechas
bloqueadas por la Semana
Santa”.

El hartazgo de los asegu-
rados se evidenció con este
episodio, atendiendo que de-
nuncian diariamente las ba-
rreras para el agendamiento ya
sea por Call center, Mi IPS o
por la aplicación. Por ello,
cada día madrugan cientos de
asegurados para pesquisar por
un turno con agendamiento
presencial en ventanilla.

Vade retro hospital. Con la
aplicación de las dosis con-
tra la influenza para la po-
blación de 3 a 59 años, se
inició ayer la campaña de
vacunación Invierno 2025
en su primera fase.

Los biológicos son sumi-
nistrados en todos los cen-
tros vacunatorios del país.
También en puestos móviles
en lugares de mucha con-
currencia e incluso serán rea-
lizadas las visitas casa por
casa en algunos casos.

Todos los puestos estarán
funcionando durante todas
las semanas e incluso sá-
bados y domingos.

Esta primera fase se in-
munizará a la franja etaria
estimada, teniendo como
prioridad en la inmuniza-
ción los grupos de riesgo.

En la segunda fase, la ad-
ministración de la vacuna
contra la influenza estará
destinada a los menores de
tres años.

Aceptación. Apenas abrieron sus puertas y la ciuda-
danía ya fue a aplicarse las vacunas contra influenza.

Inició fase 1 de la campaña de
vacunación contra la influenza

El Ministerio de Salud es-
tima que dicha fase comen-
zará la próxima semana,
cuando arriben al país las
dosis del biológico que está
destinado a dicha pobla-
ción. Dentro de dos sema-
nas aproximadamente lle-
garán a suelo paraguayo las
500.000 dosis de la vacuna
Moderna. Estas serán uti-
lizadas para la protección
contra el Covid-19.

Al igual que las dosis con-
tra la influenza, las anticovid
no previenen el contagio de
la enfermedad.

Sin embargo, pueden evi-
tar las hospitalizaciones y
decesos a causa de dichos
virus respiratorios.

Las estadísticas de Vigi-
lancia indican que las per-
sonas que fallecieron por
Covid en el país no estaban
i n m u n i z a d a s.
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Luis Ramírez está en Berlín
En Cumbre Global de Discapaci-
dad en Berlín, el ministro Luis Ra-
mirez participó como panelista en
la conferencia de inclusión.
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Ya no será dializado,
gracias a trasplante
Avances. Un paciente de 15
años ha sido el segundo be-
neficiado con el trasplante
renal realizado por el equipo
de profesionales del Hospital
Nacional de Itauguá (HNI).

El adolescente seguía su
tratamiento de diálisis en di-
cho centro asistencial duran-
te ocho meses.

Gracias al trasplante de ri-
ñón, ya no serán necesarias
las sesiones de diálisis. El
paciente había nacido pre-
maturamente. Tenía como
diagnóstico insuficiencia re-
nal crónica secundaria.

El joven es oriundo de Pi-
ribebuy y pudo acceder a la
operación gracias a la dona-
ción de la familia.

Del procedimiento partici-
paron los equipos de pedia-
tría, nefrología infantil y ci-
rugía infantil.

También estuvieron profe-
sionales de terapia intensiva
pediátrica, clínica pediátrica,
urgencias pediátricas.

El equipo fue completado
con integrantes del servicio de
cirugía vascular, anestesiolo-
gía, farmacia, enfermería y la-
boratorio.
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Ante el incremento de casos
de enfermedades respiratorias
que se registran en su mayoría
en la edad escolar, desde el
Ministerio de Salud Pública
(MSP) recomiendan insistir
con las medidas sanitarias del
lavado de manos, la etiqueta
de la tos, airear los espacios
cerrados, el uso de tapabocas y
principalmente, no enviar a
los estudiantes a la escuela si
presentan síntomas de gripe.

Un total de 27.519 con-
sultas por gripe se registraron
en la última semana epide-
miológica. En el caso del Co-
vid hay un ligero aumento del
4%, según el reporte de Vi-
gilancia de la Salud.

“Es un aumento, en rea-
lidad de todos los virus res-
piratorios en general. Tanto
de Covid como de otros virus
como rinovirus, parainfluen-
za. Y de Covid tenemos 2.589
casos en lo que va del año y
344 hospitalizados y 19 fa-
llecidos. Esta última semana
fueron 386 casos confirma-
dos y 29 hospitalizados”, ex-
plicó a ÚH la doctora Katia

Peralta, de la Dirección de
Vigilancia de la Salud.

CONSEJOS. Los casos se dan
en las edades extremas, tanto
en niños como en adultos
mayores. Ante este panorama,
que también incide en el en-
torno de las instituciones edu-
cativas, se recomienda aplicar
los protocolos sanitarios. El
primer filtro –explicó la doc-
tora Peralta– es en la casa, si el
padre o madre detecta, que los
hijos tienen síntomas respi-
ratorios no deben ir a las

instituciones educativas.
En la escuela, el protocolo

es que en caso de que los
estudiantes presenten fiebre,
deben volver a sus casas. A
estas medidas de control se
aplica el uso de tapabocas, la
etiqueta de la tos, lavado de
manos, y otros.

“Acudir a la consulta para
tener un tratamiento especí-
fico y posterior a las 24 horas
que pase esos síntomas de
fiebre o algo que el médico le
diga, entonces ya puede volver
de nuevo a la escuela”.

Instan a aplicar filtros sanitarios en escuelas

Reco -
menda -
ciones. Se
insta a apli-
car los
protocolos
sanitarios
para evitar
el contagio
en las es-
cuelas.

ARCHIVO

La vocera de Vigilancia de
la Salud descartó la posi-
bilidad de la suspensión de
clases por el aumento de
cuadros respiratorios. “No se
recomienda. El pico gene-
ralmente suele ser por in-
vierno y todavía ni empe-
zamos”.

A las medidas sanitarias, se
aconseja reforzar con el ac-
ceso a la aplicación de las
vacunas contra la influenza y
el coronavirus, que estarán
disponibles desde abril en los
h o s p i t a l e s.

Falta de un muro de contención
pone en riesgo a 2.000 familias
lll

Una gran cantidad de po-
bladores que viven en los al-
rededores del arroyo Yvyra’i,
sobre la calle Melchora Mel-
garejo casi Mario Ortiz en
Asunción, se manifiestan
preocupados por las conse-
cuencias riesgosas que puede
traer el avance de las obras de
desagüe pluvial de la avenida
Molas López.

La Municipalidad, a través
de la empresa Puntal, trabaja
en el lecho del arroyo aten-
diendo a que dicho cauce es el
punto de descarga de las aguas
de lluvia, según informa una
publicación de la Comuna.

Los vecinos de la zona del
barrio Santa Rosa aseguran
que la falta de un muro de
contención, que cuente ade-
más con las dimensiones
apropiadas, podría perjudicar
a unas 2.000 familias.

“La ingeniera Mirtha Acha
(directora de Obras de la Mu-
nicipalidad) aseguró que un
80% se iba a usar el arroyo (sic)
como desemboque de Molas
López, y los vecinos están muy
preocupados; ese arroyo se en-
cuentra sin muros de conten-
ción, entonces cada vez que
llueve se va a tirar ahí y va a
llevar todo el barrio”, observó
Irene Agüero, coordinadora de
comisiones vecinales del Centro

Municipal N° 2 Oñondivepa.
Acha fue informada sobre la

preocupación de los vecinos el
25 de marzo pasado, a través de
una nota firmada por los
miembros de las comisiones
vecinales de Santa Rosa y el
barrio San Jorge. En dicho do-
cumento, los habitantes del
lugar solicitan un informe de-
tallado del proyecto de cons-
trucción del muro en el arroyo,
que incluya los criterios con-
siderados para definir la ex-
tensión de 200 metros y si se
han realizado estudios de im-
pacto con respecto a la afluen-

cia del agua y la posible erosión
en las zonas no contempladas
en el proyecto de desagüe de
Molas López. También piden
saber cuáles son las medidas
previstas para mitigar los riegos
para los vecinos que habitan en
los alrededores del arroyo.

“Este arroyo está sin muros,
sin limpiar, porque hubo una
inundación también ahí, re-
basó todo ese arroyo y nunca
se limpió desde esa vez. Y
estamos muy preocupados; el
muro que ellos decidieron ha-
cer son 200 metros, eso no
significa nada para el barrio”,

dijo la representante vecinal,
y especificó que los riegos
para los pobladores podrían
disminuir si se contemplara
más bien la construcción de
un muro de 2.000 metros.

El intendente de Asunción,
Óscar NenechoRodríguez, dijo
el 13 de marzo pasado (du-
rante la palada inicial de los
trabajos en el mencionado
arroyo) que la construcción de
los 200 metros de muros de
piedra bruta se llevarían a
cabo en unos 45 días apro-
x i m a d a m e n t e.

LENTO AVANCE. Las obras del
muro de contención, tanto por
parte de Puntal como de
Construcciones y Viviendas Pa-
raguayas SA, debían empezar a
ejecutarse en noviembre del
2023 y culminar en diciembre
de 2024. Las dos empresas
fueron adjudicadas, en total,
con G. 7.000 millones. Dicha
situación fue puesta en cues-
tión por el abogado Enrique
Wagener, quien apuntó al len-
to avance de las obras, pese al
desembolso total de más de G.
4.000 millones a cada firma.

La referida licitación con-
templa la construcción de
muros en otros arroyos. El
lote 2 incluye el arroyo Mbu-
ricaó, Santo Domingo, Tres
Puentes, Itay y Zeballos.

Desborde. Los vecinos del barrio Santa Rosa manifiestan
que las lluvias rebasan las viviendas en la zona del arroyo.

GENTILEZA

Piden “disculpas” a
vecinos por retraso
de obras en plaza

Limpieza. Trabajadores de la Municipalidad realizaron re-
cientemente una limpieza en la plaza del barrio Mburicaó.
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Ante la tardanza de más de
un año en las obras de la
Plaza Naciones Unidas, el
jefe de Gabinete de la Mu-
nicipalidad, Nelson Mora,
aseguró que corresponde que
la Intendencia emita y lleve
“un pedido de disculpas a los
vecinos por el retraso”.

“Esta administración no
está para poner excusas ni
para no hacer una autocrí-
tica. El intendente (Óscar Ne -
necho Rodríguez) es vecino
de la zona y fue una de las
personas más afectadas por
esta situación, pero estamos
llegando a buen puerto”,
afirmó Mora en la última
sesión de la Junta Municipal,
luego de que los concejales
convocaran a las autoridades

municipales para dar expli-
caciones sobre el llamativo
retraso.

Mora informó que se tuvo
que cambiar a la empresa que
fue adjudicada en primer lu-
gar, D&D Arquitectura y
Construcción SRL. “Te n e m o s
otra empresa adjudicada (...).
Estamos (...) a días de poder
entregarle a la comunidad la
tan ansiada plaza”, adelantó.

En un video expuesto en la
ocasión, se informó de un
avance del 85% de las obras.
La fiscalizadora de obras, An-
neliese Balbuena, contó por su
parte que ya se instalaron los
postes para iluminación, pisos
para no videntes, y que ya
hubo un 90% de avances en la
colocación de veredas.
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Reconocer la divinidad de Jesús
Hoy meditamos el Evan-
gelio según San Juan 7,1-2.
10. 25-30.

En el Evangelio San Juan
muestra cómo los israelitas
tenían dudas sobre la pro-
cedencia de Jesús. Pensaban
que se desconocería de dónde
surgiría el Mesías y no les
encajaba que Jesús era de Na-
zaret. Lo que ignoraban es

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

uno de los misterios centrales
de nuestra fe: el origen divino
de Jesús. Esta necedad es el
motivo de su enfrentamiento
con Jesús.

No es la primera vez que
San Juan refiere la hostilidad
de los judíos (Jn 5,18) ni será
la última (Jn 8,59; 10,31-33).
Con ello, san Juan resalta el
acto libre de Jesús que, cum-

pliendo la voluntad del Padre,
se entregará en manos de sus
enemigos cuando llegue su
«hora» (Jn 18,4-8).

Cuando Jesús dice que “de
Él vengo y Él mismo me ha
enviado” subraya su propia
identidad: su origen divino.
Nos revela un misterio ina-
gotable. Por ello que intentan
detenerle porque sus palabras

les parecen una blasfemia.
Muchos judíos no reconocen
la divinidad de Jesús, a pesar
de haber visto sus obras y
haber oído sus palabras.

El recto reconocimiento de
las obras de Jesús es el primer
paso para llegar a creer en su
condición divina. Aceptar a Je-
sús conlleva una conversión
personal: “El que quiera, pues,

entender plenamente y saborear
las palabras de Cristo, ha de
procurar conformar con Él toda
su vida” (Tomás de Kempis, De
imitatione Christi 1,1,2).

Tú y yo, cada día, también
podemos hacer esta misma
elección libre. Un acto de re-
conocimiento de la divinidad
de Jesús que tiene muchas con-
secuencias en mi propia vida.

Implica un cambio personal
porque el mensaje de Dios me
interpela, me mueve a una con-
versión interior. Pidamos al Se-
ñor una mayor fe para re-
conocer su divinidad y que nos
dé fuerza para actuar en con-
secuencia en nuestro día a día.

(Frases extractadas de
https://opusdei.org/es-

py/gospel/2025-04-04/)

RUE “desactualizado”
afectó Hambre Cero

niños y adolescentes
reciben el almuerzo es-

colar en el marco del
programa Hambre

Cero del
Gobierno.

900.000

por ciento de ajustes
se están realizando pa-

ra la distribución co-
rrecta de la cantidad

de platos, según
el RUE.

90
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El programa Hambre Cero en-
frentó ‘‘algunos déficits’’ en la
distribución de raciones ali-
mentarias en algunas escuelas
oficiales, debido a la desac-
tualización del Registro Único
del Estudiante (RUE), razón por
la que siguen habiendo de-
nuncias de faltantes o sobrantes
del menú, a más de un mes de
la implementación del almuer-
zo escolar a nivel nacional.

Esto, según lo argumentado
por el viceministro de Finan-
zas del Ministerio de Desa-
rrollo Social (MDS), Raúl An-
tonio Ramírez, quien explicó
sobre los reclamos de algunas
madres y directores en las úl-
timas semanas. ‘‘Es un pro-
grama emblemático, muy
grande, en el sentido de que
siempre hay ajustes que uno
va haciendo, porque primero
nosotros tenemos como ins-
trumento de control o de pro-
cedimiento lo que es el RUE’’,
refirió.

Ramírez indicó que algunos
directores de colegios no car-
garon aún todos los datos de
los estudiantes matriculados o
autorizados por los padres pa-
ra recibir la alimentación es-
colar, lo que afecta la precisión
en la distribución de las ra-
c i o n e s.

‘‘Tenemos algunas otras si-
tuaciones, no estamos al
100%, te puedo decir que el
90% ya está dentro del sistema
y unos 10% que falta todavía
actualizar en el RUE’’, afirmó.

Según el viceministro, la
programación de raciones se
realiza con dos semanas de
anticipación, lo que implica
que si hay cambios en el RUE
luego de esa fecha, no pueden
ser reflejados de inmediato en
la distribución.

‘‘Por eso, de repente aparece
alguna institución donde fal-
tan raciones, porque nosotros
quitamos la hoja de servicio
dos semanas antes’’, aclaró.

Para mejorar la eficiencia

del programa, el Ministerio de
Desarrollo Social está imple-
mentando auditorías y en-
cuestas de satisfacción sobre
los menús entregados.

‘’Tenemos cinco a seis gru-
pos auditores que salen todos
los días por muestreo en ca-
pital, Central y Presidente Ha-
yes. Asimismo, contamos con
dos grupos de nutricionistas y
tecnólogos que controlan la
calidad de la alimentación’’,
detalló.

Además, aseguró que todas
las escuelas oficiales deben es-
tar recibiendo raciones sin ex-
cepción, desde el nivel inicial
hasta el noveno grado, y en
zonas priorizadas, hasta el ba-
chillerato. ‘‘El 100% de todas
las escuelas oficiales deben es-
tar recibiendo 100%, sin ex-
cepción alguna’ ’.

A pesar de los ajustes en
curso, Ramírez destacó que la
calidad del servicio mejoró en
comparación con el año pa-
sado, aunque persisten incon-
venientes en la distribución de
frutas y verduras en zonas
alejadas debido a las altas

temperaturas. ‘ ‘Ante cual-
quier denuncia, nuestra gen-
te está al tiro. Máximo per-
demos el tiempo que nos
trasladamos de acá a la ins-
titución’’, aseguró.

El programa Hambre Cero
empezó a implementarse
desde el año pasado en unos
90 municipios. Desde febre-
ro de este año, llegó a los más
de 263 municipios, a unos
9.000.000 de niños y es-
colares desde el primer ciclo
hasta escolar básica.

El objetivo del programa
es avanzar e incluir a todos
los estudiantes, según des-
tacaron las autoridades del
Gobierno Nacional.

Distribución. A algunas es-
cuelas llegaron más platos y
a otras menos debido al
RUE, argumentaron.

GENTILEZA

Centros de carga de buses
costarán G. 5.000 millones

Estaciones. Las dos estaciones serán instaladas en Asunción y la ciudad de San Lorenzo.

GENTILEZA

El Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC) anunció    que se
encuentran en las últimas
instancias con la empresa
que se encargará de la cons-
trucción de las estaciones de
recarga de los buses eléc-
t r i c o s.

El asesor técnico del
MOPC Carlos Sauer detalló
que el diseño de la cons-
trucción de las estaciones de
carga está en manos del Par-
que Tecnológico Itaipú, y los
mismos estarán a cargo con
el Consorcio de Electromo-
vilidad. Agregó que la in-
versión aproximadamente es
de G. 5.000 millones.

“Las estaciones de carga ya
fueron licitadas y adjudica-
das. La empresa está a punto
de firmar el contrato, aún no
se realizó la firma porque se
está realizando un proceso
administrativo, pero una vez
que se firme el documento se
podrán iniciar los procesos
de diseño y obra”, refirió.

Agregó que actualmente se
están realizando los esque-
mas finales de diseño de la
instalación de las estaciones y

la construcción en sí.
Sauer acotó que se cons-

truirán dos estaciones de carga
en lugares estratégicos en don-
de los buses realizan su iti-
nerario diario.

“Serán dos estaciones de
carga, una estación ubicada en
el Puerto de Asunción y otra
en el centro de San Lorenzo”,
indicó.

SISTEMA DE RECARGA. En
cuanto al sistema de carga
eléctrica remarcó que se uti-
lizarán dos cargadores conec-
tados al mismo bus simul-
táneamente, lo que permite

cargar las baterías en solo 15
m i n u t o s.

“La carga de la batería es
una operación normal y re-
quiere un tiempo de apro-
ximadamente 15 minutos.
Además, la tecnología de es-
tos buses es un poco di-
ferente a la de las unidades
eléctricas que tenemos en la
región que son de estilo con-
tinental y tienen baterías
más grandes y pesadas y se
deben cargan durante la no-
che, tienen mucha mayor au-
tonomía, pero requiere de
mucho tiempo para su fun-
ción”, sostuvo.

Al ser consultado sobre la
empresa que estará a cargo de
la operatividad de los 30 buses
eléctricos enfatizó que los
equipos técnicos del MOPC se
encuentran redactando y de-
batiendo algunos detalles y
ajustes técnicos para la aper-
tura de otra licitación.

“Va a ser un proceso com-
petitivo totalmente abierto y
transparente y se está hacien-
do un documento bastante
extenso que tiene requisitos y
criterios de evaluación para los
oferentes”, puntualizó.

Serán dos
estaciones de
carga, una

estación en el
Puerto de

Asunción y otra en
San Lorenzo.

Carlos Sauer,
asesor técnico del MOPC.
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Clarisa Enciso
@Encisoclarisa

C
ada vez falta menos para la
llegada de Europe a nuestro país.
La cita de los fanáticos para-
guayos con la banda sueca es el

próximo 22 de abril, en el Yacht y Golf
Club Paraguayo. Atendiendo a tan magno
evento, Última Hora conversó en exclusiva
con Ian Haugland, baterista de la mítica
agrupación quien manifestó su emoción
por tocar por primera vez en el país,
conocer la famosa hospitalidad paraguaya
y los verdes paisajes que le caracterizan.

PASIÓN, VIBRA Y MÚSICA
Para Ian Haugland conocer un país por

primera vez siempre trae una mezcla de
sentimientos y nunca saben qué esperar,
pero aseguró que Sudamérica le parece un
lugar de personas apasionadas con la
música. Asimismo, comentó que, al pa-
recer, han estado ganando más terreno por
lo que pueden conocer a más personas y
hacer nuevos fans y amigos.

“Es increíble poder venir a tu país y tocar
esta vez. Realmente no sabemos qué es-
perar. Pero por nuestra experiencia, tengo
que decir que Sudamérica en general pa-
rece ser tan apasionada comprometida con
la música. Y eso es mucha felicidad y
emoción. Así que supongo que eso es lo
que esperamos de ustedes también”, ma-
nifestó el baterista de 60 años, oriundo de
Noruega.

¿Son altas las expectativas que tienen con
Paraguay? Fue una de las consultas prin-
cipales que lanzamos, a lo que Haugland
respondió sin tapujos: “Queremos que la
gente se divierta y festeje con nosotros”.

“Cuando tocas en el show, ahí es donde
conoces a la gente. Supongo que aprendes
a conocerlos a través de las reacciones en el
show en vivo, y solo espero que se trans-
mita bien. Y que la gente se divierta, festeje
con nosotros porque va a ser una fiesta de
rock and roll cuando estemos en el es-
cenario”, comentó y destacó que están
tocando sus canciones para una nueva
audiencia con la que tendrán su primer
contacto por lo que estarán más que
atentos a lo que vaya ocurriendo con el
público.

Haugland no solo vendrá a nuestro país
para dar un concierto de primera y hacer
corear al público los clásicos como The
Final Countdown, Carrie y Rock the Night
sino que además pretende conocer de
primera mano la famosa hospitalidad pa-
raguaya, disfrutar de los verdes paisajes,
además de tratar de aprender guaraní.

“Estoy muy emocionado de venir a tu

país, solo para ver el paisaje,
la naturaleza y cómo se ve y
cuál es la vibra general en el
país, va a ser emocionante.
Vengan con el corazón abier-
to y festejen con Europe por-
que va a ser un gran show”
acotó.

Los fanáticos de la forma-
ción europea se preguntan
¿cuál será el setlist del con-
cierto? Pero el baterista res-
ponde que será una sorpresa.
“Sabemos las canciones que va-
mos a tocar: The Final Coun-
tdown, Rock the night, Che-
rokee, Superstitious, y luego co-
menzamos a discutir sobre qué
canciones seleccionadas debería-
mos elegir. Es imposible decir
aparte de las canciones más fa-
mosas que vamos a tocar. Va a ser una
sorpresa”, indicó el artista.

ALMA, MÚSICA Y RECUERDOS
Ian y sus compañeros de banda Joey

Tempest (voz), John Norum (guitarra), Mic
Michaeli (teclados) y John Leven (bajo)
llevan cuatro décadas de trabajo y mucho
amor a la música por lo que las anécdotas
son innumerables. Para Haugland, las fa-
voritas son las que involucran el contacto
con los fans y sus historias de cómo
la música de Europe los
marcó o salvó sus vidas.

En palabras del baterista,
hacer música desde el alma
es la clave del éxito de Europe
y lo que los ha posicionado a
nivel mundial como una de
las mejores bandas del mun-
do. A pesar de los años y los
cambios en la escena musical,
asegura que se permiten de-
sarrollarse y se mantienen fieles
a las músicas de los 80, rin-
diendo un homenaje y un tri-
buto a su propia música.

El también DJ y locutor de
radio –con 25 años de expe-
riencia– confesó que su canción
favorita es The Final Countdown
Explica que aún le emociona la
fuerza que tiene y la oleada de
emociones y sentimientos que ge-
nera en el público, por lo que cada
vez que la interpreta siente como si
fuera la primera vez.

Para finalizar, insistió en invitar al con-
cierto y solo hizo una petición: “Ve n g a n
con el corazón abierto para ser uno con la
música y la banda, olviden los problemas y
disfruten de una fiesta de rock and roll
juntos”.

Ian Haugland:
“Vamos a vibrar
con Paraguay”

Homenaje a Sachero
Mañana, a las 18:00, en la Manzana de
la Ribera, se realizará un acto para
recordar y festejar la memoria de Ma-
ría Elena Sachero. Acceso libre.
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Primer fin de semana de abril con
agenda cultural llena de actividades
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Llegó el cuarto mes del año y
con este su primer fin de
semana y, por ende, la agenda
cultural se amplía con pro-
puestas para todos los gustos y
e d a d e s.

VIAJE DE AMOR. Esta noche, a
partir de las 21:00, en La Ca-
febrería (Malutín y Lillo) llega el
artista Carlos Báez con su show
Siembras de abril.

El espectáculo revivirá los
clásicos como The Beatles, Bee
Gees, entre otros. El costo de la
entrada es de G. 40.000 (de-
recho a show). Para reservas
contactar al (0984) 902-284.

SOBRE TABLAS. En la jornada
continúa en el Teatro de las
Américas del Centro Paragua-
yo-Americano (CCPA) (José
Berges e/ Brasil y Estados Uni-
dos) la obra # M o d o _ Av i ó n ,
bajo la dirección de la con-
sagrada directora de cine y
teatro Tana Schémbori.

Las funciones están previs-
tas para hoy, a las 21:00; sá-
bado, con doble función, a las
19:00 y 21:00, y el domingo,
doble función, a las 18:00 y
20:00. Las entradas se encuen-

tran disponibles en el What-
sApp línea TIA (0976) 898-
7 21 .

En la Sala La Correa (General
Díaz 1163 y Don Bosco), el
grupo teatral Rara Avis, Escena,
estrena la obra Yo, Zelda, de la
directora y guionista Luz Sal-
dívar. Las entradas cuestan G.
50.000 y las funciones se pro-
gramaron para hoy y mañana, a
las 21:00, y el domingo, a las
20:00. Para más información,
está disponible la línea (0981)
6 05 - 7 3 7 .

En tanto, esta noche y ma-
ñana, desde las 21:00, y el
domingo, a partir de las 20:00,
en el escenario de Espacio
Casa Mayor (Malutín 263 y
Guido Spano) se presenta la
comedia de Hugo Luis Robles,
La mala yunta. Actúan My-
riam Ávila, Diana Escobar, Ra-
quel Aveiro y Pamela Crovato.

Las entradas están disponibles
a G. 50.000 (anticipadas) y G.
70.000 (en puerta). La di-
rección de la puesta está a
cargo de Silvio Rodas con la
asistencia de Alberto Romero.

Hoy y mañana, a las 21:00 y
el domingo a las 20:00, en el
Teatro Latino se presenta la
obra Pe r m i t i d o s, con Enrique
Pavón y Natalia Sosa. Entradas
disponibles en Ticketea.

EN EL PUERTO. Este sábado,
desde las 15:00, en el Centro
Cultural del Puerto se realizará
una edición más de E m b a r c a t e,
tardes culturales en el puerto. En
el lugar habrá actividades para

toda la familia, como feria de
discos vinilos del Colectivo Vi-
nilo Cooltural, feria de arte-
sanías, arte y diseño, música en
vivo, conversatorios, libros para
todos, una variedad de puestos
gastronómicos, los infaltables
paseos en tucu tucu y mucho
más. Las actividades irán hasta
las 23:00, con acceso libre y
gratuito.

CONCIERTO DOBLE. Este vier-
nes y sábado, a las 21:00, en el
Arena SND, se presenta el
cantante argentino Duki que
presenta su Ameri World Tour.
La primera fecha se encuentra
agotada, mientras que en el
día dos quedan boletos solo
para los sectores G. 475.000
(cancha) y G. 800.0000
(Lounge). Los boletos están
disponibles en Ticketea y en
boletería de la SND.

Teatro de las Américas. #Modo_Avión sube a escena hoy, mañana y el domingo.

Concierto. Este viernes y sábado el cantante Duki sube al escenario del Arena SND. Embarcate. En el Centro Cultural del Puerto de Asunción habrá actividades para la familia.

GENTILEZA - ARCHIVO
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HORIZONTALES
3.- m. Espacio exterior a la Tierra. 7.- m. Anat.
Cada una de las dos gónadas masculinas,
generadoras de la secreción interna específica
del sexo y de los espermatozoos. 8.- tr. Em-
pleaba útilmente algo. 11.- tr. Quitar la envoltura.
12.- Enviar por despacho.

VERTICALES
1.- f. Tiempo presente. 2.- adj. Pl. Perteneciente
o relativo al Ejército y al estado o profesión
militar. 4.- adj. F. Dicho especialmente del niño:
Que se orina en sus ropas o fuera del lugar
debido; que mea mucho o frecuentemente. 5.- f.
Sal. Pez de río. 6.- f. pl. Mujer dedicada al
servicio doméstico. 9.- f. pl. Señal que deja el pie
del hombre o del animal en la tierra por donde
pasa. 10.- m. Viento procedente del norte.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio
RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo, un día de
loco
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

Pantalla chica

Telefuturo.
La compe-

tencia ueno
Calle 7

Match, hoy
a las 17:30.

TELEFUTURO

Viernes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:30 - Calle 7 Match
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdidos en el amor
23:00 - Leyendas urbanas

LATELE

Viernes

06:00 - Franja Animada
07:00 -A cada quien su santo
08:00 - La rosa de Guadalupe
09:00 - Como dice el dicho
10:00 - Karu Porã
11:30- Vecinos
12:30 - La familia Peluche
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:30 - Tele Noche Noticias
22:00 - Sin senos no hay paraíso
23:00 - El señor de los cielos 8

NPY

Viernes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
18:00 - El ADN de la noticia
19:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay productivo
23:00 - La jornada (repetición)

Urbana. Vale
todo: Un día
de loco con
Marcelo Bur-
gos desde las
09:00.
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Exitoso MKTrends en
Puerto Liebig 2025
En Puerto Liebig se desarrolló el evento MKTrends 2025, que reúne a los
grandes innovadores del marketing, la tecnología y los negocios para
debatir, aprender e inspirarse con las tendencias que están redefiniendo la
industria. MKTrends es un espacio para quienes quieren estar un paso
adelante y es organizado por NextPtf, Oniria Oniria\TBWA y 23 Sports
Marketing. El evento se desarrolló durante dos jornadas, donde referentes
globales y nacionales compartieron su visión y desafiaron los límites de lo
establecido. Este año, MKTrends se enfoca en las claves que están
transformando el juego: Innovación y tecnología, estrategias de conexión,
streaming y entretenimiento digital, deporte y marketing y casos de éxito y
herramientas claves para anticiparse a las nuevas tendencias.

Evelyn Luraghi y Ruth Leite.

Santiago Olivera, Valeria Arce y
Juan Marenco.

Vania Etchegaray y Andrea Chaves.

Edison Prieto, Laura Medina, Miriam Espínola y Jimmy Marín. Afara Salomón y Fabiana Mersán.

Alana Carrillo
y Pamela

Orrego.

Wilfrido Inchausti, Carlos Mersán y Juan Pablo Roig.Gonzalo Villalba, Manuela Rodríguez y Álvaro Gaete.

Polémica por las fotos de Leonor
Una revista española publicó fotogra-
fías de la princesa Leonor en biquini
en una playa en Uruguay. Esto ge-
neró polémica en España.

Hija de paraguayos
conectada a sus raíces

lll

E
xiste un dicho que
dice: “La sangre tira”,
y esto se refleja fiel-
mente en la historia

de Verónica Yerutí Páez Deg-
geller, una joven universitaria
de 21 años. Su sentido de
pertenencia es único, pues es
hija de inmigrantes paragua-
yos residentes en Estados Uni-
dos. Sus padres partieron hacia
el Norte en busca de nuevas
oportunidades hace 40 años,
pero el vínculo con sus raíces
sigue vivo en ella.

La pasión de Verónica por la
cultura paraguaya nació cuan-
do estaba a punto de cumplir
quince años, durante un viaje
que realizó junto a su familia
para visitar a su abuela en la
ciudad de Tobatí. Su madre,
Delia Deggeller, recuerda
aquel momento con emo-
ción: “Cuando se acercaba la
fecha, le preguntamos qué
quería hacer: si prefería ce-
lebrar su fiesta en Paraguay,
viajar a otro lugar o recibir
dinero como regalo. Sin du-
darlo, ella eligió festejar sus 15
años en Paraguay, rodeada de
su familia”.

Desde entonces ha desper-
tado la curiosidad de venir,
estar y aprender todo lo que se
refiere a las raíces de sus pa-
dres. “Está muy interesada en
la Guerra de la Triple Alianza.
Ella sabe mucho más de lo
que yo no sé de mi propio
país. Entonces estamos
muy orgullosos de ella”,
comentó la madre de la
j ove n .

SANGRE GUARANÍ
El sentido de identidad

de Verónica es tan fuerte
que, incluso en sus vaca-
ciones, elige pasar tiempo en
Paraguay. “En mayo pasado,
estuvo en Paraguay por casi
tres meses”, relató su madre.

Durante esa estancia, su cu-
riosidad por la cultura la llevó
a profundizar en una de sus
expresiones más representati-
vas: la danza. Motivada por su
interés, decidió tomar cursos
de danza paraguaya en la ciu-
dad de sus abuelos.

“Acudió a cinco clases, más
o menos de una hora, y la
profesora le enseñó los pasos
básicos”.

Pero eso no fue todo. Ve-
rónica no solo quería aprender
los pasos básicos de las mu-
jeres, sino que también pidió a
su profesora que le enseñara
los pasos de los caballeros. Su
objetivo era llevar sus cono-
cimientos a su universidad y
compartirlos con sus compa-
ñ e r o s.

“Ella tenía en mente hacer
una presentación en la uni-

ve r s i d a d ”, comen-
tó su madre, reflejando el
compromiso de Verónica con
la difusión de la cultura na-
cional.

En su afán por compartir la
cultura paraguaya con sus
compañeros universitarios, Ve-
rónica reclutó a varios estu-
diantes de diferentes países,
quienes se unieron a ella para
llevar a cabo la presentación.
Juntos, trabajaron con entu-
siasmo para mostrar la riqueza
de la danza paraguaya en su
u n i ve r s i d a d .

“Nosotros estamos muy or-
gullosas porque Paraguay no
suena mucho en las univer-

sida -
des en Esta-

dos Unidos”, recalcó Delia.
Para realizar la presentación

en Estados Unidos necesita-
ban los trajes típicos para-
guayos, junto a su familia se
pusieron en campaña y man-
daron confeccionar los typói y
las polleras de danza.

“Fue toda una aventura, fui-
mos al mercado a comprar los
sombreros y todos los acce-
sorios. Una señora de Coronel
Oviedo que hace collares nos
los hizo rapidísimo”, comen-
tó.

Lograron llevar los trajes tí-
picos a Estados Unidos. “Iba a

ser mucho más caro alquilar
allá”.

NOVEDAD
La presentación fue tan in-

novadora que llamó la aten-
ción de la universidad, la cual
le dedicó un artículo titulado:
“Tierra y tradición”, de Ve-
rónica Páez-Deggeller '25 lleva
la danza paraguaya a Yale.

Inspirada por sus raíces, Ve-
rónica recurrió a la danza fol-
clórica paraguaya como una
forma de conectarse con su
cultura y compartirla con
otros. Su entusiasmo y de-
dicación crearon un ambiente
acogedor para sus compañe-

r o s.
“Era mi primera vez bai-

lando formalmente, y Veró-
nica creó un ambiente có-
modo y acogedor”, expresó
Andrea Terrero, una de sus
compañeras. “Al principio, fue
un desafío, pero Verónica me
ayudó a superarlo, y fue muy
satisfactorio aprender los pa-
sos”, agregó.

Para Verónica y su familia es
un orgullo poder compartir su
cultura con sus compañeros y
espera que otros hijos de otros
inmigrantes copien su inicia-
tiva para que la cultura na-
cional se conozca y sea apre-
ciada en el exterior.

La familia
Páez Degge-
ller reside en
Estados Uni-
dos, y cons-
tantemente vi-
sitan Para-
guay.

Verónica
durante la
presenta -
ción.

Entérate

Dice sentirse
aliviado
El príncipe Enrique, quien
renunció a ser patrocina-
dor de una oenegé fun-
dada por él en Lesoto de-
bido a un conflicto interno
con su presidenta, dijo sen-
tirse aliviado por la aper-
tura de una investigación
por parte del regulador bri-
tánico de asociaciones ca-
ritativas. “En nombre de los
antiguos miembros de la
junta directiva y los me-
cenas, compartimos el ali-
vio” de que la Charity
Commission “realice una
investigación exhaustiva”
sobre la asociación Sente-
bale, afirmó Enrique en un
comunicado, denunciando
las “mentiras flagrantes” de
la actual presidenta, Sophie
Chandauka.
La Charity Commission
anunció ayer la apertura de
una investigación sobre
Sentebale, fundada en
2006 en Lesoto por el prín-
cipe Enrique.
El príncipe dijo en el co-
municado que espera que
esta investigación revele “la
ve r d a d ” sobre lo que le
obligó a dimitir, un paso
que también dio el otro
cofundador de la organi-
zación benéfica, el príncipe
Seeiso de Lesoto.
“Lo que sucedió la semana
pasada es desgarrador de
ver, especialmente cuando
mentiras tan flagrantes hie-
ren a aquellos que se han
comprometido durante
décadas en esta lucha”,
destacó Enrique.
El duque de Sussex y Sop-
hie Chandauka, inmersos
en un enfrentamiento que
ha trascendido a la prensa
en los últimos días, dijeron
haber solicitado la inter-
vención de esta institución.
En un comunicado, la
Charity Commission jus-
tificó este procedimiento
por la necesidad de exa-
minar las “preocupaciones
planteadas sobre la aso-
ciación”. AFP

El príncipe Enrique.
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Exitoso MKTrends en
Puerto Liebig 2025
En Puerto Liebig se desarrolló el evento MKTrends 2025, que reúne a los
grandes innovadores del marketing, la tecnología y los negocios para
debatir, aprender e inspirarse con las tendencias que están redefiniendo la
industria. MKTrends es un espacio para quienes quieren estar un paso
adelante y es organizado por NextPtf, Oniria Oniria\TBWA y 23 Sports
Marketing. El evento se desarrolló durante dos jornadas, donde referentes
globales y nacionales compartieron su visión y desafiaron los límites de lo
establecido. Este año, MKTrends se enfoca en las claves que están
transformando el juego: Innovación y tecnología, estrategias de conexión,
streaming y entretenimiento digital, deporte y marketing y casos de éxito y
herramientas claves para anticiparse a las nuevas tendencias.

Evelyn Luraghi y Ruth Leite.

Santiago Olivera, Valeria Arce y
Juan Marenco.

Vania Etchegaray y Andrea Chaves.

Edison Prieto, Laura Medina, Miriam Espínola y Jimmy Marín. Afara Salomón y Fabiana Mersán.

Alana Carrillo
y Pamela

Orrego.

Wilfrido Inchausti, Carlos Mersán y Juan Pablo Roig.Gonzalo Villalba, Manuela Rodríguez y Álvaro Gaete.

Polémica por las fotos de Leonor
Una revista española publicó fotogra-
fías de la princesa Leonor en biquini
en una playa en Uruguay. Esto ge-
neró polémica en España.

Hija de paraguayos
conectada a sus raíces

lll

E
xiste un dicho que
dice: “La sangre tira”,
y esto se refleja fiel-
mente en la historia

de Verónica Yerutí Páez Deg-
geller, una joven universitaria
de 21 años. Su sentido de
pertenencia es único, pues es
hija de inmigrantes paragua-
yos residentes en Estados Uni-
dos. Sus padres partieron hacia
el Norte en busca de nuevas
oportunidades hace 40 años,
pero el vínculo con sus raíces
sigue vivo en ella.

La pasión de Verónica por la
cultura paraguaya nació cuan-
do estaba a punto de cumplir
quince años, durante un viaje
que realizó junto a su familia
para visitar a su abuela en la
ciudad de Tobatí. Su madre,
Delia Deggeller, recuerda
aquel momento con emo-
ción: “Cuando se acercaba la
fecha, le preguntamos qué
quería hacer: si prefería ce-
lebrar su fiesta en Paraguay,
viajar a otro lugar o recibir
dinero como regalo. Sin du-
darlo, ella eligió festejar sus 15
años en Paraguay, rodeada de
su familia”.

Desde entonces ha desper-
tado la curiosidad de venir,
estar y aprender todo lo que se
refiere a las raíces de sus pa-
dres. “Está muy interesada en
la Guerra de la Triple Alianza.
Ella sabe mucho más de lo
que yo no sé de mi propio
país. Entonces estamos
muy orgullosos de ella”,
comentó la madre de la
j ove n .

SANGRE GUARANÍ
El sentido de identidad

de Verónica es tan fuerte
que, incluso en sus vaca-
ciones, elige pasar tiempo en
Paraguay. “En mayo pasado,
estuvo en Paraguay por casi
tres meses”, relató su madre.

Durante esa estancia, su cu-
riosidad por la cultura la llevó
a profundizar en una de sus
expresiones más representati-
vas: la danza. Motivada por su
interés, decidió tomar cursos
de danza paraguaya en la ciu-
dad de sus abuelos.

“Acudió a cinco clases, más
o menos de una hora, y la
profesora le enseñó los pasos
básicos”.

Pero eso no fue todo. Ve-
rónica no solo quería aprender
los pasos básicos de las mu-
jeres, sino que también pidió a
su profesora que le enseñara
los pasos de los caballeros. Su
objetivo era llevar sus cono-
cimientos a su universidad y
compartirlos con sus compa-
ñ e r o s.

“Ella tenía en mente hacer
una presentación en la uni-

ve r s i d a d ”, comen-
tó su madre, reflejando el
compromiso de Verónica con
la difusión de la cultura na-
cional.

En su afán por compartir la
cultura paraguaya con sus
compañeros universitarios, Ve-
rónica reclutó a varios estu-
diantes de diferentes países,
quienes se unieron a ella para
llevar a cabo la presentación.
Juntos, trabajaron con entu-
siasmo para mostrar la riqueza
de la danza paraguaya en su
u n i ve r s i d a d .

“Nosotros estamos muy or-
gullosas porque Paraguay no
suena mucho en las univer-

sida -
des en Esta-

dos Unidos”, recalcó Delia.
Para realizar la presentación

en Estados Unidos necesita-
ban los trajes típicos para-
guayos, junto a su familia se
pusieron en campaña y man-
daron confeccionar los typói y
las polleras de danza.

“Fue toda una aventura, fui-
mos al mercado a comprar los
sombreros y todos los acce-
sorios. Una señora de Coronel
Oviedo que hace collares nos
los hizo rapidísimo”, comen-
tó.

Lograron llevar los trajes tí-
picos a Estados Unidos. “Iba a

ser mucho más caro alquilar
allá”.

NOVEDAD
La presentación fue tan in-

novadora que llamó la aten-
ción de la universidad, la cual
le dedicó un artículo titulado:
“Tierra y tradición”, de Ve-
rónica Páez-Deggeller '25 lleva
la danza paraguaya a Yale.

Inspirada por sus raíces, Ve-
rónica recurrió a la danza fol-
clórica paraguaya como una
forma de conectarse con su
cultura y compartirla con
otros. Su entusiasmo y de-
dicación crearon un ambiente
acogedor para sus compañe-

r o s.
“Era mi primera vez bai-

lando formalmente, y Veró-
nica creó un ambiente có-
modo y acogedor”, expresó
Andrea Terrero, una de sus
compañeras. “Al principio, fue
un desafío, pero Verónica me
ayudó a superarlo, y fue muy
satisfactorio aprender los pa-
sos”, agregó.

Para Verónica y su familia es
un orgullo poder compartir su
cultura con sus compañeros y
espera que otros hijos de otros
inmigrantes copien su inicia-
tiva para que la cultura na-
cional se conozca y sea apre-
ciada en el exterior.

La familia
Páez Degge-
ller reside en
Estados Uni-
dos, y cons-
tantemente vi-
sitan Para-
guay.

Verónica
durante la
presenta -
ción.

Entérate

Dice sentirse
aliviado
El príncipe Enrique, quien
renunció a ser patrocina-
dor de una oenegé fun-
dada por él en Lesoto de-
bido a un conflicto interno
con su presidenta, dijo sen-
tirse aliviado por la aper-
tura de una investigación
por parte del regulador bri-
tánico de asociaciones ca-
ritativas. “En nombre de los
antiguos miembros de la
junta directiva y los me-
cenas, compartimos el ali-
vio” de que la Charity
Commission “realice una
investigación exhaustiva”
sobre la asociación Sente-
bale, afirmó Enrique en un
comunicado, denunciando
las “mentiras flagrantes” de
la actual presidenta, Sophie
Chandauka.
La Charity Commission
anunció ayer la apertura de
una investigación sobre
Sentebale, fundada en
2006 en Lesoto por el prín-
cipe Enrique.
El príncipe dijo en el co-
municado que espera que
esta investigación revele “la
ve r d a d ” sobre lo que le
obligó a dimitir, un paso
que también dio el otro
cofundador de la organi-
zación benéfica, el príncipe
Seeiso de Lesoto.
“Lo que sucedió la semana
pasada es desgarrador de
ver, especialmente cuando
mentiras tan flagrantes hie-
ren a aquellos que se han
comprometido durante
décadas en esta lucha”,
destacó Enrique.
El duque de Sussex y Sop-
hie Chandauka, inmersos
en un enfrentamiento que
ha trascendido a la prensa
en los últimos días, dijeron
haber solicitado la inter-
vención de esta institución.
En un comunicado, la
Charity Commission jus-
tificó este procedimiento
por la necesidad de exa-
minar las “preocupaciones
planteadas sobre la aso-
ciación”. AFP

El príncipe Enrique.
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Interior

La Secretaría de Emergencia
Nacional (SEN) ha desplegado
operativos para entregar kits de
alimentos básicos a las familias
damnificadas. Se emplearon
embarcaciones y helicópteros
para llegar a las comunidades
más alejadas de los distritos de
Fuerte Olimpo y Bahía Negra
como María Elena, Puerto Es-
peranza, 14 de Mayo, Puerto
Diana y Bahía Negra, además
de comunidades indígenas le-
janas y rodeadas de agua.

El director de la región sa-
nitaria, Ariel Acuña, dijo que
desde que hubo el temporal
realizaron el relevamiento de
datos de la situación de cada
comunidad, incluso de las es-

tancias para poder realizar el
rescate de personas enfermas y
embarazadas, hemos reforza-
do con medicamentos los

puestos de salud. La cartera
sanitaria, a su vez, distribuye
medicamentos a las pobla-
ciones afectadas. AM

Emergencia: Asisten y evacuan
a poblaciones en Alto Paraguay

Operativo. Por vía fluvial y aérea llegó la ayuda en el Chaco.

GENTILEZA

La Municipalidad de Villarrica
decidió parar todas sus maqui-
narias de aseo urbano y obras
debido a que la Junta Municipal
no aprobó un convenio con
Petropar para el abastecimiento
de combustible. Los ediles de-
nuncias supuestas anomalías y
exigen que se llame a licitación.

Ayer se cumplió el segundo
día de paro total de las ma-
quinarias comunales, ya que aún
no se resolvió el convenio con la
empresa que pueda proveer
combustible a la institución.

La Junta Municipal rechazó la
firma de convenio con la empresa
Petropar, pidiendo que se llame a
licitación pública. El intendente
de la ciudad presentó un veto y

pidió su urgente estudio. En una
caldeada sesión realizada esa no-
che del martes, no llegaron a un
acuerdo, tampoco ayer, donde se

abordó el tema en sesión extraor-
dinaria solicitada por el intendente
y convocada por el presidente de la
Junta, Ovidio Cuevas. RG

Impasse por falta de combustible
paraliza el Municipio de Villarrica

Parate. Las máquinas quedaron frente al palacete municipal.

RICHART GONZÁLEZ

Hace 20 años, escuela de San Pedro
espera el arreglo de precarias aulas
Cientos de alumnos deben recibir clases en un pabellón de madera en estado deplorable, a pesar
de que desde hace dos décadas la comunidad educativa exige la construcción de nuevas aulas.

Decadencia. Este pabellón de madera deteriorado tiene al menos 30 años. Lamentable. En esta antigua pizarra dictan clases alumnos de la institución.

C. A.
lll

Carlos Aquino
SANTA ROSA DEL AGUARAY

En pleno centro de la ciudad
de Santa Rosa del Aguaray la
Escuela Básica N° 4995 Santo
Domingo de Guzmán arrastra
una realidad lacerante: Casi
medio millar de alumnos de-
ben recibir clases en un pa-
bellón de madera en condi-
ciones deplorables, a pesar de
que desde hace dos décadas la
comunidad educativa exige la
construcción de nuevas aulas.

Las aulas de madera tienen
al menos 30 años de an-
tigüedad. Actualmente, la ins-
titución cuenta con dos pa-
bellones de material cocido y
uno de madera, pero la can-
tidad de alumnos supera am-
pliamente la capacidad de las
i n s t a l a c i o n e s.

Como consecuencia, los es-
tudiantes de 7° a 9° grado y
prejardín deben recibir clases
en salas de madera deterio-
radas, representando un grave
riesgo para su seguridad.

La comunidad educativa de
esta institución ya lleva dos
décadas escuchando prome-
sas incumplidas. Docentes y
padres han presentado innu-
merables solicitudes para la
construcción de nuevas aulas,
sin obtener respuesta alguna.

“Hace 20 años que estamos

en microplanificación, pero na-
die nos da una solución”, la-
mentó un docente, visiblemente
frustrado por la falta de acción.

El director de la escuela,
profesor Rudy Riquelme, ad-
virtió sobre el impacto ne-
gativo en la enseñanza. “En
épocas de calor, dar clases aquí

es extremadamente incómo-
do y antiacadémico”, señaló,
enfatizando la necesidad ur-
gente de intervención.

MEDIDA DE FUERZA. El pre-
sidente de la Asociación Coo-
peradora Escolar (ACE), Mario
Alfaro Ozuna, calificó de “ver -

güenza” la situación y advirtió
que la paciencia de la comu-
nidad educativa está al límite.

“Si esta vez no tenemos una
respuesta positiva, nos veremos
obligados a tomar otras me-
didas de fuerza. No podemos
seguir así, es un peligro para
nuestros hijos”, expresó.

Homenaje en Concepción
Ayer se inauguró el mural Kuñanguéra
Ojepytasova Hetãre, en tributo a cinco
destacadas mujeres de Concepción que
dejaron huella en la historia del país. JR

La comunidad educativa es-
pera que las autoridades reac-
cionen antes de que ocurra
una tragedia. Mientras tanto,
los estudiantes continúan su
formación en condiciones in-
dignas, sin garantías de se-
guridad ni calidad en su
a p r e n d i z a j e.
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Mundo

OMC estima que comercio mundial
caerá 1% debido a los aranceles
Las primeras estimaciones de la Organización Mundial del Comercio sobre el impacto de los
aranceles globales impuestos por EEUU el miércoles revisan a la baja el comercio mundial.

Menos intercambio. La OMC valora negativamente el impacto de los aranceles.

AFP
lll

EFE
GINEBRA

La Organización Mundial del
Comercio (OMC) dijo este
jueves que las subidas de aran-
celes decretadas por el Go-
bierno de Estados Unidos
provocarán una contracción
del 1% del comercio inter-
nacional este año.

“Esto representa una revi-
sión a la baja de casi cuatro
puntos porcentuales con res-
pecto a las proyecciones an-
teriores”, precisó la entidad
comercial.

“Si bien la situación está
evolucionando rápidamente,
nuestras estimaciones iniciales
sugieren que estas medidas,
junto con las introducidas
desde principios de año, po-
drían generar una contracción
general de alrededor del 1%
en los volúmenes de comercio
mundial de mercancías este
año”, según la directora ge-
neral de la OMC, Ngozi
Okonjo-Iweala. La responsa-
ble sostuvo que su equipo está
haciendo un seguimiento
constante y evaluando las me-
didas anunciadas en la víspera
por el presidente Donald
Trump, que han provocado

que numerosos países se pon-
gan en contacto con la OMC
para preguntar sobre el im-
pacto que todo esto puede
tener en sus economías.

“Muchos miembros se han
puesto en contacto con no-
sotros y estamos interactuan-
do activamente con ellos en
respuesta a sus preguntas”, se-
ñaló.

Trump anunció la impo-
sición de un arancel global del
10% para todas las impor-
taciones, que se incrementa
hasta un 34% en el caso de
China y al 20% para los pro-
ductos de la Unión Europea,
entre otros porcentajes ele-
vados que empezarán a apli-
carse en los próximos días a
medio centenar de países.

Sobre la contracción del co-
mercio de mercancías que se
prevé, Okonjo-Iweala dijo que
está muy preocupada por esta
caída y “por el riesgo de una
escalada hacia una guerra
arancelaria con un ciclo de
medidas de represalia” que
llevarían a una situación aún
p e o r.

Señaló que las medidas co-
merciales de esta magnitud
tienen el potencial de generar
importantes efectos de desvío
del comercio e instó a los

países a gestionar de manera
responsable “las presiones pa-
ra evitar que las tensiones co-
merciales se multipliquen”.

“La OMC fue creada pre-
cisamente para momentos co-
mo este: como una plata-
forma de diálogo, para evitar
que los conflictos comerciales

se intensifiquen y para res-
paldar un entorno comercial
abierto y predecible”, explicó.

Por ello animó a los go-
biernos a utilizar este foro en
la búsqueda de soluciones
fundadas en la cooperación.

IMPACTO EN EUROPA. Las dis-

tintas oleadas de aranceles
anunciados hasta la fecha por
Trump, afectan a aproxima-
damente el 70% de las ex-
portaciones de la UE al país
norteamericano y tienen un
valor de unos 370.000 mi-
llones de euros, según esti-
maciones de la Comisión Eu-

Medio siglo de Microsoft
Microsoft cumple hoy 50 años. Ha
pasado de tener dos empleados –Bill
Gates y Paul Allen–, a más de un
cuarto de millón de trabajadores.

ropea.
En concreto, los nuevos

aranceles del 20% golpean a
290.000 millones de expor-
taciones de productos comu-
nitarios y se suman a los
aranceles del 25% sobre
26.000 millones en ventas de
acero y aluminio y del mismo
nivel sobre un total de 66.000
millones en coches y com-
ponentes de vehículos.

Con estos gravámenes, las
autoridades estadounidenses
podrían recaudar al año un
total de 81.000 millones si los
flujos de importaciones desde
la UE se mantuvieran cons-
tantes: la mayor provendría de
los aranceles que Trump de-
nomina “recíprocos” (58.000
millones), seguido de los apli-
cados al sector automovilístico
(16.500 millones) y los del
acero y aluminio (6.500 mi-
llones).

Los precios del petróleo ter-
minaron con fuertes caídas el
jueves, tras la nueva etapa de
la ofensiva comercial del pre-
sidente Donald Trump, que
decidió imponer aranceles
masivos a los productos im-
portados a Estados Unidos.

El precio del barril de crudo
Brent del mar del Norte, para
entrega en junio, bajó un
6,42%, hasta 70,14 dólares.
Su equivalente estadouniden-
se, el barril de West Texas
Intermediate, para entrega en
mayo, retrocedió 6,64%, has-

ta 66,95 dólares.
Los productos energéticos

son “generalmente sensibles a
las desaceleraciones económi-
cas”, dijo Arne Lohmann Ras-
mussen, de Global Risk Ma-
nagement.

“Los anuncios de aranceles
fueron mucho peores de lo
esperado”, según el analista.

La ofensiva de la Casa Blan-
ca incluye un arancel general
del 10% que entrará en vigor
el 5 de abril y otros más altos
que se implementarán el 9 de
abril. AFP

Precios del petróleo
sufren fuertes caídas

El Banco Central Europeo
(BCE) estimó en marzo que la
guerra comercial iniciada por
Estados Unidos podría atizar
los riesgos de inflación en el
corto plazo, según un acta de
su reunión publicada el jueves
tras la ofensiva de aranceles
anunciada el miércoles por
Donald Trump.

“La combinación de los
aranceles estadounidenses y
las medidas de represalia po-
dría (...) presentar riesgos para
la inflación, especialmente a
corto plazo”, señala el do-

cumento.
Según los anuncios reali-

zados por el presidente es-
tadounidense el miércoles
por la noche, los productos de
la Unión Europea tendrán
20% de impuestos en el mar-
co de la ofensiva proteccio-
nista lanzada por su admi-
nistración.

Como exportadora, la zona
euro, liderada por Alemania,
podría sufrir “el mayor im-
pacto” de estas medidas, se-
ñaló con preocupación el
BCE en marzo. AFP

Riesgo inflacionario
aumenta, según BCE

TikTok podría dar
un alivio a China
El presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, estaría
dispuesto a otorgar a China
un alivio en los aranceles,
siempre y cuando Pekín
apruebe el acuerdo para des-
vincular en territorio estadou-
nidense a la empresa china
ByteDance de la aplicación
TikTok. Trump hizo estas de-
claraciones en respuesta a pre-
guntas sobre si está dispuesto
a llegar a un acuerdo con
diferentes países para mitigar
el impacto de los aranceles
que anunció contra países de

todo el mundo, incluida Chi-
na, sujeta ahora a un gra-
vamen total del 54%.

“Bueno, depende”, dijo
Trump sobre su disposición
para negociar acuerdos.
“Siempre y cuando nos ofrez-
can algo positivo. Por ejem-
plo, con TikTok. Tenemos una
situación en la que China
probablemente dirá: ‘Aproba -
mos el acuerdo, pero ¿qué va
a hacer con los aranceles?’”,
explicó. “Los aranceles nos
dan un gran poder de ne-
gociación...”, afirmó. EFE

millones de euros es
el valor del impacto de
los aranceles sobre los

productos que la UE
exporta a los

EEUU.

370.000
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Los aranceles de EEUU al sec-
tor automotor, incluidos a
parte de la producción de Ca-
nadá y México, y las medidas
recíprocas anunciadas este
jueves por el primer ministro
canadiense, Mark Carney, con-
vierten al mundo del auto-
móvil en el principal dam-
nificado de la guerra comercial
de Donald Trump.

Este jueves entraron en vi-
gor aranceles del 25% a los
vehículos fabricados fuera de
Estados Unidos, o del T-MEC
del que forman parte Canadá
y México, y que son impor-
tados al país.

ALEMANIA, JAPÓN Y COREA.
La medida afecta especialmen-
te a fabricantes alemanes, ja-
poneses y surcoreanos. Según
los datos oficiales del Depar-
tamento de Comercio de Es-
tados Unidos, por ejemplo, en
2024 el país importó auto-
móviles alemanes por valor de
25.600 millones de dólares.

Si marcas como BMW, Mer-
cedes-Benz o Volkswagen
transfieren el arancel al precio
de sus vehículos en los con-
cesionarios de Estados Uni-
dos, esos modelos costarán
desde ahora un 25% más que
hace 24 horas.

VW ha señalado que planea
desglosar el precio del vehí-
culo y el arancel del 25% en
sus modelos afectados por los
aranceles para que el con-
sumidor estadounidense en-
tienda las consecuencias de la
política comercial del presi-
dente estadounidense.

Además, los fabricantes ale-
manes están considerando au-
mentar su producción en las
plantas de montaje en EEUU
para evitar los aranceles y re-
ducir su impacto.

Los aranceles no solo afec-
tan a las marcas alemanas. Las
asiáticas Toyota, Honda,

Hyundai y Kia también ex-
portaron en 2024 una can-
tidad considerable de vehí-
culos que ahora costarán a los
consumidores estadouniden-
ses un 25% más.

En 2024, Japón exportó a
EEUU vehículos por valor de
40.760 millones de dólares y
Corea del Sur por valor de
38.000 millones de dólares.

Sin embargo, el proteccio-
nismo de Trump no solo afec-
ta a los vehículos fabricados
fuera de Norteamérica, sino
también a autopartes, lo que
multiplica el impacto negativo
de los aranceles. EFE

Sector automotor, el más golpeado por nuevos impuestos

Más daño. Los vehículos tendrán precios más elevados.

A
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El enviado especial del De-
partamento de Estado de
EEUU para Latinoamérica,
Mauricio Claver-Carone, dijo
este jueves a EFE que los
inversionistas de Estados
Unidos y Latinoamérica son
los “ganadores” de la im-
posición de aranceles anun-
ciada el miércoles por el Go-
bierno del presidente, Do-
nald Trump.

Al término de un coloquio
organizado por la universi-
dad Miami-Dade College so-
bre la estrategia de Trump
para las Américas, el político
cubanoestadounidense, dijo
que si se compara con las
tasas impuestas a China y a
los países asiáticos, la región
tuvo “una buena noticia
aye r ”.

“Los países asiáticos tienen
un triple, cuádruple, quín-
tuple de lo que tiene las
Américas, así que al fin y al
cabo, en la base (...) está
Latinoamérica. Obviamente
el primer beneficiario, los Es-
tados Unidos y conjunta-
mente” con la región, su-
brayó a EFE. “El resto de los
países de las Américas son los
que salieron más ganadores
mundialmente en ese sen-

tido”, enfatizó.
Explicó que el objetivo es

crear una especia de base para
a partir de ella seguir tra-
bajando, y hacerlo en con-
junto, “así que fue un día de
ganar para América (Estados
Unidos) y para las Américas”.

Al preguntarle sobre la gen-
te de a pie que va a resultar
afectada, señaló que es una
equivocación pensar así por-
que “las personas común y
corriente no están exportando
productos a los Estados Uni-
dos”. Comparativamente con
el resto del mundo “ahora van
a estar en una ventaja”, ex-
plicó.

“Si ahora hay una empresa
en Centroamérica que exporta
un textil, por ejemplo, que se
estaba exportando desde Viet-
nam o China, etcétera, ahora
esa empresa en Centroamérica
va a tener más negocio porque
al fin y al cabo va a ser casi una
quinta parte más barata que
comprarla de Vietnam, de
China, etcétera”, dijo.

“Así que América Latina va a
ganar”, exclamó Claver-Caro-
ne tras exponer durante unas
dos horas el camino que se-
guirá la segunda Administra-
ción Trump. EFE
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El presidente de Uruguay, Ya-
mandú Orsi, se refirió este
jueves a los aranceles impues-
tos por Estados Unidos y ase-
guró que el Mercosur no fue el
más perjudicado.

“Como Mercosur no po-
demos decir que fuimos los
más perjudicados, porque es
un 10% de aranceles. Todos
estábamos esperando cuál era
esa noticia”, dijo a la prensa.

Y añadió: “Sabemos o por
lo menos tenemos la expec-
tativa de tener buenas ne-
gociaciones, porque cuando
hablamos con los diplomá-
ticos de Estados Unidos siem-
pre te plantean lo mismo. Hay
que sentarse a conversar, a
negociar y a entender que es
un mundo que nos exige estar
muy atentos”.

INTELIGENCIA DIPLOMÁTICA.
Por otro lado, el mandatario
apuntó que la situación obliga
a sentarse a conversar y ase-
guró que Uruguay debe de-
fender sus propios intereses.

“Yo creo que hoy tenés que
tener tu propia diplomacia,
ejercitar lo que se llama la
inteligencia diplomática para
movernos con cuidado, por-
que el mundo está complejo,
está raro”, puntualizó Orsi.

FRANCIA CAMBIA POSTURA.
Asimismo, habló de la situa-
ción de Francia con respecto al
acuerdo entre la Unión Eu-
ropea y el Mercosur.

“Entender que, de repente,
datos que la semana pasada
no estaban hoy sí están. Por
ejemplo, Francia hoy tiene ac-
titud bastante más proclive a
trabajar, por lo que leí, en la
asociación Mercosur-Unión

Europea. Eso capaz que hace
un mes era una utopía”, re-
marcó.

Finalmente, el mandatario
se refirió al primer viaje que
llevará a cabo desde que el 1
de marzo asumió como pre-
sidente, en el que visitará Pa-
namá y Honduras.

Dijo que Centroamérica y el
Caribe son una oportunidad
que se deben explorar bas-
tante más en lo que tiene que
ver con el intercambio co-
mercial y con las oportuni-
dades de logística que puede
haber en dicha región.

También se refirió a su par-
ticipación en la cumbre de la
Celac y habló sobre la im-
portancia de los organismos y
mecanismos de integración.

“Uruguay siempre tuvo esa
posición y la va a mantener.
No cerrarnos, no irnos de, sino
al contrario”, concluyó Orsi,

quien agregó que para su país
también es importante for-
talecer los vínculos con China
y establecer un diálogo bien
fluido con Estados Unidos.

El presidente de Estados
Unidos, Donald Trump,
anunció este miércoles la im-
posición de aranceles del 20 %
para las importaciones de la
Unión Europea y del 10%
para varios países latinoame-
ricanos, como Argentina, Bra-
sil, Chile o Uruguay, como
parte de su estrategia comer-
cial.

“Este es uno de los días más
importantes, en mi opinión,
en la historia de Estados Uni-
dos. Es nuestra declaración de
independencia económica”,
afirmó durante un gran acto
en la Casa Blanca Trump,
quien bautizó la jornada co-
mo el “día de la liberación” de
Estados Unidos.

“Mercosur no fue el más
perjudicado por aranceles”

Yamandú Orsi. El presidente de Uruguay apuesta por mantener el diálogo con EEUU.

AFP

Lula prepara
respuesta
El presidente Lula da
Silva dijo que Brasil to-
mará “todas las medi-
das apropiadas” para
defenderse de los aran-
celes anunciados por
EEUU. Lula dijo que la
respuesta de Brasil se
apoyará en la “ley de
reciprocidad económi-
ca”, aprobada por el
Congreso brasileño. La
nueva legislación, per-
mitirá al gobierno im-
plementar “contrame -
didas” para responder
a “acciones, políticas o
prácticas unilaterales...
que impacten negativa-
mente la competitivi-
dad” brasileña. AFP

Claver-Carone. Funcionario del Departamento de Estado.

Representante de
EEUU estima que
ganó Latinoamérica
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Un asteroide que durante al-
gunas semanas se temió que
impactara contra la Tierra tie-
ne ahora casi un 4% de pro-
babilidades de chocar contra
la Luna, según nuevos datos
del telescopio espacial James
We b b.

Se estima que el asteroide,
de unos 60 metros y capaz de
destruir una ciudad, estableció
un nuevo récord en febrero al
tener la mayor probabilidad
que los científicos jamás ha-
bían medido -3,1%- de im-
pactar la Tierra.

Una serie de observaciones
posteriores acabaron por des-
cartar que el asteroide -de-
nominado 2024 YR4- impacte
contra la Tierra el 22 de di-
ciembre de 2032.

Sin embargo, las probabi-
lidades de que se estrelle con-
tra el satélite terrestre han es-
tado aumentando constante-

m e n t e.
Después de que el teles-

copio Webb dirigiera su po-
tente mirada hacia el asteroide
el mes pasado, la probabilidad
de un impacto contra la Luna
es ahora de 3,8%, dijo la
NASA. “Aún queda un 96,2%
de probabilidades de que el
asteroide no impacte contra la
Luna”, precisó la NASA en un
comunicado este jueves.

Richard Moissl, director de
la oficina de defensa plane-
taria de la Agencia Espacial
Europea, dijo a AFP que esto
coincidía con sus estimacio-
nes internas de alrededor de
un 4%.

Los nuevos datos de Webb
también arrojan luz sobre el
tamaño de la roca espacial,
que anteriormente había sido
estimado entre 40 y 90 me-
tros. Ahora se cree que mide
entre 53 y 67 metros. AFP

Asteroide amenaza con
chocar contra la Luna
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El secretario de Estado de Es-
tados Unidos, Marco Rubio,
dejó claro en su primera visita
a la OTAN que su país va a
continuar en la Alianza Atlán-
tica, pero insistió en que los
aliados eleven su gasto militar
al 5% de su PIB y que incluso
Estados Unidos debe también
incrementar su porcentaje.

“Estados Unidos sigue tan
activo en la OTAN como
siempre. Y parte de esta his-
teria e hipérbole que veo en
los medios de comunicación
mundiales y en algunos me-
dios nacionales de Estados
Unidos sobre la OTAN es in-
justificada”, indicó Rubio.

Rubio recalcó que el pre-
sidente estadounidense, Do-
nald Trump, ha dejado claro
que “apoya a la OTAN: vamos
a permanecer en la OTAN”,
enfatizó. No obstante, volvió a
insistir en que los aliados de-
ben subir su inversión en de-
fensa al 5% de su PIB, y
añadió que eso “i n c l u ye ” a
EEUU, que “tendrá que au-
mentar su porcentaje”.

Actualmente, según las ex-
pectativas de la OTAN de gasto
en 2024, EEUU invierte el
3,38% de su PIB en defensa.

En el día además en que ha
tomado posesión de su cargo
el nuevo embajador estadou-
nidense ante la OTAN, Mat-
thew G. Whitaker, Rubio
transmitió un mensaje de
tranquilidad aunque también
de firmeza a los aliados, que
destacaron de forma nume-
rosa su confianza en el com-
promiso de Estados Unidos.

MÁS GASTO EN DEFENSA. La
ministra sueca de Exteriores,
Maria Malmer Stenergard, afir-
mó que EEUU “es un socio
muy fiable” que está com-
prometido con el artículo 5, y
añadió que “gastar más es la
única manera de actuar en este
momento”.

“Reconocemos que el Go-
bierno estadounidense ha si-
do claro al decir que apoya a la
OTAN. Respetan el artículo 5,
y esto es primordial”, indicó el
titular noruego de Exteriores,
Espen Barth Eide.

En la cumbre de la OTAN
de La Haya, en junio, se espera
que los aliados se compro-
metan con un nuevo objetivo
de gasto en defensa que po-
dría llegar al 3 o 3,5%.

Rubio dijo comprender que
“haya políticas internas, tras
décadas de construcción de
vastas redes de seguridad so-
cial, que quizá no quieran

desprenderse de eso e invertir
más en seguridad nacional”.

Pero afirmó que los acon-
tecimientos como una guerra
a gran escala en Ucrania, en “el
corazón de Europa”, son un
“recordatorio de que el poder
duro sigue siendo necesario
como elemento disuasorio”.

EEUU permanecerá en
la OTAN, pero pide
más inversión a socios

Foto de familia. El secretario de Estado, Marco Rubio, con ministros de exteriores.

AFP
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Una negligencia criminal: Obra de un
edificio colapsó y dejó dos fallecidos
Autoridades de la Fiscalía y Municipalidad de Encarnación buscan determinar las posibles causas del
derrumbe. El plano aprobado era solo para cinco pisos, pero la estructura ya alzaba ocho niveles.

El ingeniero Pánfilo Benítez
explicó sobre las posibles cau-
sas que provocan este tipo de
derrumbes en edificaciones de
esta envergadura y señaló que
la ingeniería y la geología del
suelo tienen mucho que ver.
En este caso, mencionó que el
edificio estaba siendo cons-
truido en una zona cercana al
río Paraná y, por ende, el suelo

se desgasta, por lo que refirió
sobre la importancia de una
buena ejecución del hormi-
gón de concreto. Resaltó que
todo el estudio previo que se
hace para una construcción es
importante, ya que define có-
mo va a ser el proyecto y sus
riesgos, además de la veri-
ficación correspondiente.

“Si no se hizo un buen

estudio de la fundación con
sondeos de grandes profun-
didades, puede tener una falla
ahí. Eso es muy importante,
porque si no tiene las ca-
racterísticas que se ha fijado
en el cálculo, evidentemente
te va a fallar. Igualmente, si no
se apuntaló bien allá arriba,
también te puede fallar, por-
que el peso cae y eso puede

influir en la carga que no
estaba prevista y el impacto
dinámico puede influir”, ex-
plicó el ingeniero a Radio
Monumental 1080 AM.

Tras el trágico suceso, la
Municipalidad de Encarna-
ción indaga si se incumplió
con el plano aprobado y
anuncia exhaustiva investiga-
ción y peritaje.

Indagan si se incumplió con plano aprobado

Trágico. El edificio de ocho pisos en construcción se derrumbó y dejó dos fallecidos.

ANTONIO ROLÍN
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Antonio Rolin
ENCARNACIÓN

El derrumbe de un edificio en
construcción en el barrio San
Roque de la ciudad de En-
carnación, Departamento de
Itapúa, causó un gran susto y
enorme tristeza por el falle-
cimiento de una abuela y su
nieta de 15 años. El grave
suceso expone la cruda rea-
lidad de la negligencia cri-
minal en el proceso de cons-
trucción, que provocó el co-
lapso de la obra.

Además de la terrible pérdida,
el hecho plantea una serie de

interrogantes que las autorida-
des deben responder, atendien-
do que existe responsabilidades
por acción y omisión.

La tragedia se registró pasada
las 22:00 del miércoles, cuando
se produjo el colapso de la
construcción, situado sobre la
calle Capellán Molas casi Ave-
nida Japón, barrio San Roque
de Encarnación, provocando la
muerte de las dos mujeres que
habían ingresado al lugar para
resguardarse de la lluvia que se
registraba a esa hora.

Se trata de la señora Her-
melinda Báez, de 55 años, y de
su nieta Montserrat Brítez, de
15 años, cuyos cuerpos fueron

rescatados ayer por los bom-
beros voluntarios, de entre los
escombros. Abuela y nieta
eran feriantes en la Avenida
Japón, situado a media cuadra
del edificio derrumbado.

La obra en construcción es
propiedad de la señora Ra-
mona Teresa Bogado Benítez y
la empresa responsable es HS
Hause Studio, a cargo del ar-
quitecto Roberto Ramírez. El
edificio era para un Apart Ho-
tel y, en principio, según los
planos, iba a tener cinco pisos;
sin embargo, al momento de
la caída ya tenia ocho pisos de
altura. En el lugar trabajaban
alrededor de cien obreros, por

lo que la tragedia pudo haber
sido mayor si el desplome se
registraba en horario diurno.

El trágico derrumbe expone
una cruda realidad, la negli-
gencia criminal cometida en el
ámbito de la construcción. Este
lamentable suceso, más allá de
la pérdida irreparable de dos
vidas, deja al descubierto la falta
de control y la priorización de
intereses económicos por en-
cima de la seguridad.

No cabe dudas que la in-
vestigación posterior al colap-
so deberá centrarse en de-
terminar las causas que pro-
vocaron el derrumbe. Sin em-
bargo, es evidente que

existieron fallas significativas
en el proceso de construcción
y una cadena de errores que
lamentablemente culminaron
en esta tragedia.

Al respecto, el concejal An-
drés Morel, de la Municipa-
lidad de Encarnación, explicó
que en los planos de la obra
del edificio derrumbado que
fue aprobada por la Comuna
encarnacena hacían constar la
construcción de una estructura
de cinco pisos, sin embargo, se
construyeron ocho pisos y una
terraza. Esta información fue
confirmada por el ingeniero
René Miglio, director de Obras
de la Comuna, según reveló.

Cae microtraficante en Asunción
Rafael Villalba (49) fue detenido por
hallarse en su vivienda varios gramos
de crac, dos armas de fuego, dinero y
otros indicios. Ocurrió en Asunción.

Autoridades. Desde la Comuna anuncian investigación.

ANTONIO ROLÍN

Sobre el punto, el edil cues-
tionó que la empresa cons-
tructora habría cometido una
grave negligencia para la cons-
trucción de la estructura.

EQUIPO. Por otro lado, la fiscal
adjunta de Itapúa, Fabiola Mo-
las, conformó el equipo del
Ministerio Público que inves-
tigará el suceso. Fueron desig-
nados Ever Regalado Williams
Villasanti, titular de la unidad
Penal 1; Francisco Javier Mar-
tínez Paiva, titular e la uinidd
Penal 10; y Rocío Carolina Val-
dez Florentín, titular de la uni-
dad 1, Especializada en la lucha
contra el Narcotráfico.

Rescatistas. Bomberos rescataron los cuerpos de las víctimas de entre los escombros.
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El juez de Delitos Econó-
micos, Humberto Otazú, re-
chazó el recurso de repo-
sición planteado por la de-
fensa del intendente de Ciu-
dad del Este, Miguel Prieto.
Con ello, dio trámite a la
apelación en subsidio, con lo
que lo más probable es que
se suspenda la audiencia pre-
liminar fijada para esta ma-
ñana.

En el caso, la defensa sos-
tuvo que existe una acción de
inconstitucionalidad pen-
diente en contra del rechazo
de la excepción de incom-
petencia de jurisdicción, por
lo que el caso debía ir al Alto
Paraná. El juez rechazó el
pedido con el argumento de
que la acción no suspende el
proceso, salvo resolución de
la Corte Suprema.

Así, el magistrado rechazó
el recurso de reposición. Ade-
más, dio trámite a la ape-
lación subsidiaria. También
recabó informes de los re-
cursos para estudiar sancio-
nes para los defensores.

En el caso, están acusados
el intendente Miguel Prieto,
Francisco Arrúa Álvarez, Bue-
naventura Morínigo, Emili
Florentín Páez, Robert Flo-
rentín Silvero, Maggi Fariña
Almada, Sebastián Martínez
Insfrán, Alex Samhat, Higi-
nio Ramón Acuña, Cirle Al-
caraz Ramírez y Nelson Se-
govia Acevedo.

Rechazan el
recurso del
intendente
Miguel Prieto
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El Jurado de Enjuiciamiento
de Magistrados (JEM) quitó
los fueros al juez de Paz de La
Catedral, Gustavo Villalba, y
comunicó a la Corte el pedido
oficial de suspensión sin goce
de sueldo. El magistrado es-
taría implicado en el caso de la
Mafia de los Pagarés, según la
Fiscalía.

El juez Humberto Otazú
comunicó recientemente al
Jurado el pedido de desafuero
al juez que hizo la Fiscalía tras
imputarlo el pasado 1 de abril
por prevaricato y uso de do-
cumentos públicos de con-
tenido falso.

La ex ministra Alicia Pu-
cheta, miembro del JEM, ex-
puso ayer los elementos que
hay en contra del magistrado,
quien, según la Ministerio Pú-
blico firmó 88 resoluciones, la
cuales dispuso el inicio de
juicios ejecutivos contra su-
puestos deudores, quienes en
realidad nunca fueron noti-
f i c a d o s.

A través de estas resolu-
ciones, Villalba hizo efectivo el
apercibimiento, en donde se
tenía por reconocidas las fir-
mas de las personas, “pese a
que habría conocido que las
notificaciones no fueron prac-
ticadas”, mencionó Pucheta.

El juez, con su actuar, per-
mitió supuestamente avanzar
a la etapa del juicio ejecutivo
las demandas que presenta-
ban las empresas de cobranza,

negando así el derecho a re-
conocer a los deudores si las
firmas estampadas en los pa-
garés eran suyas o no.

La ex ministra mencionó
que existe una “clara parcia-
lidad manifiesta” por parte del
juez, quien “habría actuado
con el conocimiento de que
las notificaciones no eran di-
ligenciadas realmente por los
ujieres, quienes se limitaban a
informar falsamente sobre
ellos”.

Precisó que existía una clara
intención de favorecer a la
parte demandante.

Finalmente, sostuvo Puche-
ta que hay indicios sobre el
hecho punible en el ejercicio
de sus funciones, por lo que
votó por el desafuero.

A esto se adhirieron los de-
más miembros del JEM.

ACUMULACIÓN. El Jurado
también inició ayer de oficio
una investigación en contra
del juez Villalba por supuesto
mal desempeño de sus fun-
ciones, tras conocerse las irre-
gularidades en que habría in-
currido.

Esto se supo a través de los
resultados de la auditoría de
gestión que se hizo al Juzgado
de Paz de la Catedral. Se so-
licitó también a la Corte la
suspensión en el cargo, sin
goce de sueldo.

Esta causa se acumuló con
la otra iniciada tras su im-
putación.

Mafia de pagarés: Sacan fueros y
piden suspensión de juez de Paz

Investigado. El juez de Paz Gustavo Villalba (izq.) habría incurrido en mal desempeño.

ARCHIVO

El juez de Delitos Econó-
micos, Rodrigo Estigarribia,
finalmente, admitió la im-
putación contra los jueces de
Paz de Recoleta, Víctor Nilo
Rodríguez, y de la jueza de
Paz de La Encarnación, Car-
men Analía Cibils.

Esto, tras la comunicación
del Jurado de Enjuiciamiento
de Magistrados (JEM), que
señala que los mismos fi-
nalmente fueron desafora-
dos para ser sometidos al
proceso penal.

La magistrada de Paz, Car-
men Analía Cibils, fue por
los supuestos delitos de pre-
varicato y uso de documen-
tos públicos de contenido
falso.

La misma fue citada para
la imposición de medidas
cautelares para el próximo 14
de abril, a las 08:30. Re-
cordemos que la Fiscalía so-
licitó la aplicación de las me-
didas alternativas a la prisión
p r e ve n t i va .

Según la Fiscalía, la misma
firmó 237 resoluciones ba-
sadas en los informes falsos
de las notificaciones hechas
por ujieres, que también es-
tán imputados en la causa.

OTRA CAUSA. En el caso del
magistrado de Paz de Re-
coleta, Víctor Rodríguez, por
los supuestos hechos de pre-
varicato, uso de documentos
públicos de contenido falso y

hurto.
El mismo también fue ci-

tado para el próximo 14 de
abril, a las 09:30, para la
imposición de medidas. Al
igual que la anterior, la Fis-
calía requirió las medidas al-
ternativas a la prisión pre-
ve n t i va .

Conforme con la impu-
tación fiscal, el mismo habría
firmado 174 resoluciones
que se basaron en los in-
formes falsos de los ujieres.

En el caso del juez Ro-
dríguez, supuestamente, in-
gresó en horas de la noche en
el Juzgado y habría sacado
documentos, por lo que fue
procesado también por el
cargo de hurto.

Citan a dos magistrados de Paz
para la imposición de medidas

El Jurado acumuló dos causas en contra
del juez de Paz y advirtió que habría
actuado con una clara intención de fa-
vorecer a los demandantes, tras sacar 88
resoluciones en violación de la ley.

José Luis Bogado Quevedo,
narcotraficante paraguayo, fue
extraditado a Brasil ayer a tra-
vés del Puesto de Migraciones
en el Puente de la Amistad.

En territorio brasileño fue
entregado a la Policía Federal
para enfrentar una condena de
17 años por tráfico de drogas y
responder por 34 causas pen-
d i e n t e s.

Bogado Quevedo había si-
do señalado por su vincu-
lación con el asesinato de la
influencer Cristina Vita Aran-
da, ocurrido en enero de 2022
durante el Festival Ja’umina
Fest en San Bernardino.

En el ataque, sicarios in-
tentaron atentar contra su vi-
da, logrando herirlo, mientras
que Aranda perdió la vida.

Por derivaciones del aten-
tado, fueron procesados varios
agentes policiales que habían
falsificado los antecedentes de
Bogado Quevedo. Sin embar-
go, este no estuvo procesado
por el ataque, ya que aparece
como presunta víctima.

Aunque su extradición es-
taba prevista para junio de
2024, el procedimiento fue
suspendido porque había pro-
cesos pendientes en Paraguay.

Conforme con los antece-

Extraditan a Brasil a narco herido en Ja’umina Fest

Viajó. Bogado Quevedo fue entregado a la Policía Federal.

EDGAR MEDINA

dentes, la defensa de Bogado
presentó un recurso extraor-
dinario de casación contra el
Acuerdo y Sentencia 44 del 9
de agosto de 2022, dictado
por el Tribunal de Apelaciones
en lo Penal de la capital.

En la Corte señalaron que el
fallo no era impugnable me-
diante ese recurso, ya que la
extradición solo verifica requi-
sitos formales de acuerdo con
el Tratado de Extradición.

La Sala Penal declaró inad-
misible el recurso, confirman-
do la extradición de Bogado
Quevedo, que fue ejecutado
ayer por la Policía. E. M.

Ratifican el
inicio de caso
a periodista
El Tribunal de Apelación Pe-
nal declaró inadmisible el
recurso de apelación subsi-
diaria presentado por la de-
fensa del periodista Carlos
Granada. Con ello, confirmó
la resolución que mantuvo
las fechas 7, 8, 9, 10 y 11 de
abril para iniciar el juicio oral
y público.

El periodista Carlos Gra-
nada está acusado por los
presuntos hechos de acoso
sexual, coacción y coacción
sexual y violación.

Los camaristas Cristóbal
Sánchez, Agustín Lovera y
José Waldir Servín dijeron
que el recurso no cumplía
con los requisitos formales.

Así, el juicio oral iniciará la
próxima semana, ante los
jueces Laura Ocampo, Cán-
dida Fleitas y Juan Pablo
Mendoza. La Fiscalía había
solicitado adelantar el juicio
oral que había sido aplazado
en principio.
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El dueño de un local co-
mercial denunció el miércoles
haber recibido un cheque sin
fondo por el pago de más de
22 acondicionadores de aire
de parte de una persona.

El hecho se registró en el
local comercial Movitel, ubi-
cado en Don Bosco y Profesor
Guillermo Cabral, en el barrio
Itacurubí de Concepción.

Según la denuncia, un hom-
bre que se identificó como
Luis David Candrea Medina,
adquirió 22 acondicionadores
de aire por un valor total de G.
78.950.000, mediante un che-

que sin fondo.
La compra incluía seis uni-

dades de 12.000 BTU, 10 de
18.000 BTU y seis de 24.000
BTU, todas de una misma
marca.

Tras confirmar la supuesta
transferencia, el denunciante
entregó los productos que fue-
ron alzados a un camión de
gran porte, de color rojo, de la
marca Mercedes Benz, pre-
suntamente perteneciente a la
empresa T&L Transporte y Lo-
gística, cuyo conductor ase-
guró que estaba autorizado
para retirar la mercadería con

destino a ciudad de Limpio.
La operación se concretó

cerca de las 13:00. Sin em-
bargo, alrededor de las 15:00,
el propietario del local, Mario
Javier Génez Aguilar, se co-
municó con el banco para
verificar el depósito y fue in-
formado de que el cheque
utilizado había sido denun-
ciado con orden de no pago.

El local cuenta con cámaras
de seguridad que podrían ayu-
dar a identificar al supuesto
estafador, así como al chofer
del camión y otras caracte-
rísticas del vehículo. J. R.

Propietario de comercio sufre
estafa con cheque sin fondos

La fiscala Sara Torres imputó a
Daniel Ignacio Portillo, un
hombre que habría ingresado
hasta el puesto de la Unidad
de Salud Familiar (USF) de la
ciudad de Limpio para in-
tentar robar cobre de uno de
los compresores del acondi-
cionador de aire.

Eran cerca de las 21:30 del
31 de marzo cuando las cá-
maras del circuito cerrado mo-

Imputan por un intento de hurto en USF

Grave. El hombre sacó el cobre de las cañerías del aire.
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Circuito. El suboficial entrega el dinero a su superior.

El oficial inspector Bruno Ro-
bert Didier Babañoli Sánchez
se entregó ayer tras ser de-
nunciado por un suboficial
recién egresado por el su-
puesto hecho de lesión de
confianza y apropiación de
G. 53.500.000.

Según la denuncia presen-
tada por el suboficial ayu-
dante Cristhian Martín Gó-
mez Núñez, de 21 años, re-
cientemente realizó un prés-
tamo para poder construirle
una casa a su madre y cos-
tearle una operación, pero su
camarada y superior Didier

Se entregó el policía
denunciado por una
supuesta apropiación

Babañoli desapareció con el
dinero. El hecho tuvo lugar el
pasado 28 de marzo dentro de
un minimarket, ubicado en el
barrio Itá Ka’aguay de Fernan-
do de la Mora, donde ambos
prestaban servicio.

Desde entonces, la víctima
insistió con llamadas y men-
sajes la devolución del dinero,
pero sin éxito, pese a las cons-
tantes promesas de Babañoli.
Ante la denuncia formal, el uni-
formado se puso a disposición
de la Fiscalía y prometió el pago
con la entrega de un auto más
dinero en efectivo.

nitoreado por la Comisaría
N° 27 de Piquete Cué, del
barrio Santa Lucía, captaron al
hombre en la parte trasera del
puesto de salud.

Fuentes policiales confirma-
ron que el oficial de guardia de
la comisaría fue el que vio a
una persona sospechosa en el
lugar manipulando el aparato
y movilizó a los que patru-
llaban la zona.

PRONTA ACTUACIÓN. Rápida -
mente, los agentes policiales
salieron para el lugar y en-
contraron a Daniel Portillo
todavía con el cobre en las
manos, impidiendo así que se
concrete el hurto.

Se presume que estaba des-
trozando las cañerías del aire
acondicionado para llevar pe-
dazos de cobre, para su pos-
terior venta.

El puesto de salud, que se
encuentra hace un año en el
barrio, ya había sido víctima
de un hecho similar hace
tiempo, según confirmaron
f u e n t e s.

El hecho fue comunicado al
Ministerio Público, y la fiscala
finalmente imputó a Daniel
Portillo por tentativa de hurto
y pidió al Juzgado que dicte su
prisión preventiva.

Urbieta murió el 17 de febrero
del 2017, confirmó el fiscal
lll

Justiniano Riveros
CONEPCIÓN

Según un informe escrito del
grupo Ejército del Mariscal Ló-
pez (EML), el ganadero se-
cuestrado por este grupo ar-
mado, Félix Urbieta, falleció
entre el 16 y el17 de febrero de
2017, cuatro meses después de
su secuestro, informó ayer el
fiscal Pablo Zárate, al mo-
mento de dar detalles del ha-
llazgo de una nueva caleta
perteneciente presumible-
mente a esta banda criminal.

Liliana Urbieta, hija de Félix
Urbieta, manifestó su entu-
siasmo con el hallazgo de
evidencias, porque cree que
está cerca de encontrar a su
p a d r e.

"Creemos en este equipo
que trabaja, Ministerio Públi-
co, FTC y Antisecuestros, por-
que van hallando evidencias
del grupo, por ello tenemos
esperanzas de encontrar el
cuerpo de papá" indicó.

Ayer fue encontrado un
tambor plástico enterrado,

presuntamente utilizado por
el EML, durante un operativo
en una propiedad rural del
distrito de Loreto, Departa-
mento de Concepción.

La intervención se llevó a
cabo en la estancia Anderi,
donde agentes del Comando
de Operaciones de Defensa
Interna (CODI) y del De-
partamento de Antisecuestros
de la Policía Nacional, bajo la

dirección del fiscal Zárate, eje-
cutaron una orden de alla-
namiento como parte de la
investigación del secuestro de
Urbieta.

En la caleta fueron encon-
trados elementos, como una
notebook, que habrían sido
utilizados por el grupo ar-
mado y que podrían ofrecer
pistas sobre el paradero del
ganadero, secuestrado en oc-

tubre de 2016.
El fiscal destacó la impor-

tancia de la notebook.
"Consideramos importan-

tes estas evidencias, más aun
esta notebook que podría
contener muchas informa-
ciones no solo de don Félix
Urbieta, sino tambien de
Edelio Morínigo, ya que Ra-
mos pertenecía al EPP", dijo
Pablo Zárate.

Hoyo. Nuevo hallazgo de una caleta.

JUSTINIANO RIVEROS
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Vituallas. Insumos hallados en el tambor.
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La Sub 17 se lava la
cara y va por más
Paraguay afrontará mañana
ante Chile, un juego clave
apuntando a las semifinales
del Sudamericano Sub 17, y
asegurar su clasificación al
Mundial de Catar 2025.

La Albirroja, que registra
dos victorias (5-0 vs. Perú y 1-
0 vs. Colombia) y una de-
rrota (1-4 Argentina), nece-
sita ganar para sellar su pase a
la siguiente etapa del torneo,
que se disputa en Colombia.
Mauro Coronel, una de las
figuras del equipo paraguayo,
autor del gol ante los ca-

feteros, expuso: “Nos levan-
tamos luego de una dura
derrota y conseguimos una
victoria clave ante Colombia,
ahora apuntamos a lo que
será el próximo juego ante
Chile, que es una final para
conseguir lo que venimos a
buscar, que es el boleto a la
Copa Mundial”.

El compromiso ante los
trasandinos, mañana, será en
el Estadio de Montería desde
las 21.00. En simultáneo cho-
can Colombia y Argentina;
todos con seis puntos.

Para el presidente de la
UEFA, Aleksander Ceferin,
celebrar el centenario del
Mundial masculino con-
gregando a 64 selecciones
en tres continentes en
2030 sería “una mala
idea”, según dijo a la pren-
sa el máximo dirigente del
fútbol europeo, interroga-
do sobre la propuesta for-
mulada el 5 de marzo
durante el último Consejo
de la FIFA. “Es quizá aún
más sorprendente para mí
que para ustedes. Creo
que es una mala idea”,
declaró. Durante esta reu-
nión, el presidente de la
Federación Uruguaya de
Fútbol, Ignacio Alonso,
había sugerido elevar a 64
el número de equipos pre-
sentes en el torneo, mien-
tras que el Mundial mas-
culino pasará de 32 a 48
selecciones a partir de la
edición de 2026 en Es-
tados Unidos, México y
Canadá.

Mundial con
64 equipos
sería una
“mala idea”

lll

La Selección de Paraguay, des-
de que es dirigida por el en-
trenador argentino Gustavo
Alfaro, no para de subir en el
ranking mundial de Seleccio-
nes Nacionales. Es el com-
binado sudamericano que
más escaló, pues de haber
estado en el puesto 53 en el
último reporte de la FIFA, aho-
ra está 48. Es decir, la Albirroja
supera ahora a Chile y se ubica
en el 8° lugar en Sudamérica,
luego de un buen tiempo
ocupando la novena posición.
Ahora se puede superar a Ve-
nezuela, que está en el puesto
47. Paraguay está cerca de
conseguir el boleto al Mundial
2026, a falta de cuatro fechas
para la culminación de las
E l m i n a t o r i a s.

El ranking mundial sigue
siendo liderado por la actual
campeona del mundo, Ar-
gentina. España, campeona
actual de la Euro, subió hasta
la segunda posición y cierra el
podio, Francia, subcampeona
en Catar 2022. Brasil se ubica
en el 5° lugar.

Albirroja es la que más
subió en el ranking

Invicta. La Selección, con Gustavo Alfaro, aún no perdió.

En las últimas horas de ayer,
trascendió que el Porto lu-
sitano tiene “negociaciones
ava n z a d a s ” con el Brighton
para lograr el traspaso del
atacante paraguayo Julio En-
ciso, hoy en el Ipswich inglés.
Este sería a préstamo en el
mercado del verano europeo.
El contrato de Enciso con las

Gaviotas es hasta junio del
año que viene.

El creativo paraguayo es-
tuvo ya en la mira portuguesa
del mercado de enero. Aque-
lla vez la intención del Porto
de incluir una opción de
compra del pase no corrió,
pero eso ahora puede re-
f l o t a r s e.

El Porto quiere llevar
a la Joya paraguayaGustavo Costas

recibe revés en TAS
El Tribunal de Arbitraje De-
portivo (TAS) le dio la razón a
la Federación Boliviana de Fút-
bol (FBF) en la demanda pre-
sentada por el entrenador ar-
gentino Gustavo Costas, quien
dirigió a Bolivia en las Eli-
minatorias durante la primera
parte de la competencia. El
actual entrenador del Racing
Club exigía una indemniza-
ción superior a 1,4 millones de
d ó l a r e s.
El conflicto se originó en oc-
tubre de 2023 cuando la FBF
rescindió el contrato de Costas.
Tras su desvinculación, el en-
trenador argentino presentó
una demanda ante la FIFA,
solicitando una indemniza-
ción que incluía la totalidad de
su contrato. En mayo de 2024,
la Cámara de Resolución de
Disputas falló parcialmente a
favor de Costas, ordenando a
la FBF el pago de 587.023
dólares. Sin embargo, el TAS
determinó que la FBF actuó
conforme a las cláusulas es-
tablecidas en el contrato.

Cortitas

Disputa por la marca
en juicio de Maradona
La octava audiencia del juicio
por la muerte de Diego Ar-
mando Maradona se inte-
rrumpió ayer a menos de una
hora de su arranque, por la
insistencia del abogado de dos
de las hijas del ex futbolista en
interrogar a la hermana menor
del astro, Claudia Nora, sobre
el control y usufructo de la
millonaria marca comercial
Maradona. Están siendo juz-
gados profesionales médicos.
La audiencia comenzó a las
10:45 hora local (misma de
Paraguay) con el testimonio
de Claudia Nora y, menos de
una hora después, el Tribunal
se vio obligado a ordenar un
receso para discutir si darle
lugar a las preguntas referidas a
la disputa por la marca co-
mercial Maradona, por la que
dos de las hermanas del astro
–Claudia Nora y Rita Mabel–
serán llamadas a declarar en
una causa paralela iniciada por
la denuncia de Dalma y Gia-
ninna, hijas del fallecido fut-
bolista.

Chelsea recupera el 4° lugar en la Premier

Luego de vencer por 1 a 0 al
Tottenham, Chelsea recuperó
su cuarta plaza en la Premier
League y su lugar en la zona de
Liga de Campeones. Se im-
puso con gol de Enzo Fer-
nández en el clásico ante los
Spurs, en el cierre de la 30ª
jornada de la Premier League.
El gol del campeón mundial
albiceleste liberó a la hinchada
local, que se estaba poniendo
nerviosa al ver cómo su equi-
po no conseguía materializar

las ocasiones y su claro do-
minio.
Los Blues, ahora con 52 pun-
tos, regresan al cuarto lugar a 5
puntos del Nottingham Forest,
en el que se había colocado
provisionalmente el miércoles
el Manchester City (5º, 51) al
vencer 2-0 al Leicester. El Tot-
tenham, por el contrario, está
perdido en la mitad baja de la
clasificación y es apenas 14°,
después de esta decimosexta
derrota de la temporada.

Grupo unido. La Albirroja apunta a las semifinales.

Lezcano tiene nuevo DT
El paraguayo Rubén Lezcano (foto)
tiene nuevo DT en el Fluminense.
Se trata de Renato Gaúcho, en
reemplazo de Mano Menezes.

En nivel. Enciso está regresando a su forma en Ipswich.
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Yacaré XV recibe a
los Dogos en Luque
Mañana en el Estadio Héroes
de Curupayty (Luque), la
franquicia paraguaya Yacaré
XV tendrá su sexta presen-
tación en el marco del Súper
Rugby América enfrentando
al equipo argentino Dogos
XV. El compromiso arrancará
a las 20:00 y en la previa
habrá un show musical a
cargo de los grupos Villagrán
Bolaños y Paiko. El costo de
las entradas es de G. 100.000
y se pueden adquirir a través
de www.tuti.com.py.

Los dirigidos por el argen-

tino Ricardo Le Fort buscarán
su segunda victoria conse-
cutiva en la competencia, ya
que en la ronda anterior el
triunfo ante el Cobras de Bra-
sil en San Pablo fue por el
marcador de 38 a 31.

Yacaré XV marcha en la
tercera ubicación con 13 pun-
tos, ya que el liderazgo es
compartido por los equipos
de Peñarol y Pampas con 19
unidades, seguido por Sel-
knam con 18, mientras que
más atrás están Dogos y Ta-
rucas 12; y Cobra 4.

Por más. Yacaré XV busca su segundo triunfo al hilo.

APF cumple con su
asamblea ordinaria
La Asociación Paraguaya de
Fútbol (APF) realizó ayer su
asamblea general ordinaria,
en donde presentó balance de
lo que dejó la pasada tem-
porada 2024.

En la reunión, la directiva
presentó un balance total de
patrimonio neto más pasivo
de G. 385.875.146.462.

En la reunión, además, en-
viaron mensajes de manera
virtual el presidente de la FIFA
Gianni Infantino que expuso:
“En un año en donde la APF

cumple 100 años como
miembro de la FIFA albergará
un partido del Mundial 2030,
un logro que se consigue gra-
cias al gran trabajo”. Por su
parte, Alejandro Domínguez,
de Conmebol expuso: “Se dis-
fruta un momento único,
viendo como creció la APF
bajo esta dirigencia”.

En el acto, la APF entregó
reconocimientos de trayectoria
a Raúl Prono (presidente del
Tribunal Disciplinario) y José
Altamirano (Dpto. de Ética).

Reconocimiento. Harrison junto a José Altamirano.

La fecha 2 se inicia en el Chaco
lll

Dos interesantes encuentros
tiene en cartelera el arranque
de la fecha 2 del torneo de la
División Intermedia 2025. El
primero se disputará en la
ciudad de Villa Hayes, entre el
local, el 12 de Junio, de Villa
Hayes y Guaireña FC, desde
las 18:00, en el estadio Fa-
cundo De León Fossatti.

El juez principal será Víctor
Robles y sus líneas, Félix Ar-
zamendia y Jeremías Cohene.

El equipo del Bajo Chaco
en la fecha 1 cayó 1-0 ante
Carapeguá, en condición de
visitante. Su rival, perdió 0-1,
de local ante el recién as-
cendido, Deportivo Capiatá.

SUR DEL PAÍS. El segundo par-
tido será entre Encarnación FC
vs. Sportivo Carapeguá, desde
las 20:30, en el estadio Villa
Alegre de la ciudad de En-
carnación. Giancarlos Juliado-
za fue designado como juez
principal. Los líneas serán Der-
lys González y Denis López.

Encarnación perdió 1-0 en
su visita ante Independiente
de Campo Grande y el Potro
se impuso 1-0 ante el “12”.
Mañana a las 10:00 prosigue
con Deportivo Capiatá vs. Re-
sistencia y Fernando de la
Mora vs. Independiente. La
ronda tendrá acción el do-
mingo y se cerrará el lunes con
dos partidos más.Intenso. Carapeguá venció (1-0) en la fecha 1 al 12 de Junio.
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La segunda rueda del Apertura
2025 denominado Osvaldo
Domínguez Dibb se pone en
marcha hoy con dos juegos,
uno de ellos en la capital y el
otro en la ciudad de Villeta.

Desde las 18:15, en el es-
tadio Martín Torres, de San-

tísima Trinidad, Recoleta FC
recibirá al General Caballero
de Juan León Mallorquín. El
árbitro del cotejo será Mario
Díaz de Vivar; los líneas Chris-
tian Sosa y José Mercado; VAR,
Fernando López.

En las últimas presentacio-
nes de ambos equipos, el Ca-

nario igualó 1-1 ante Olimpia,
en el estadio Luis Salinas, en
Itauguá, mientras que el Rojo
de Mallorquín cayó por 1-0
ante Nacional en el estadio
Arsenio Erico. General ha sido
derrotado en sus últimas pre-
sentaciones y sigue compli-
cado, ubicado en zona de des-

censo directo. El último duelo
entre funebreros y mallorqui-
nos culminó 2-2 en el
Ka ́ a r e n d y.

EN VILLETA. Sportivo Ame-
liano vs. Sportivo Trinidense
será el segundo juego de la
jornada y se disputará en La

Fortaleza de Pykysyry, en la
ciudad de Villeta. Aldo Qui-
ñónez impartirá justicia y ten-
drá como líneas a Roberto
Cañete y Juan Mendoza. La
cabina del VAR tendrá a Ulises
Mereles como responsable.

La V Azulada en su último
compromiso (fecha 11) igua-

ló 2-2 ante el Sportivo Lu-
queño, en el Martín Torres.
Mientras que el Triqui llega
confiado después de la gran
victoria de 3 goles contra 1
sobre Guaraní.

2-1 ganó Ameliano a Tri-
nidense en la fecha 1 del
Apertura 2025.

Arranca la fecha de las revanchas del ODD

Motivado. Báez (11) ,de gran tarea en la victoria ante Guaraní.
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Con aire renovado, el
Tricolor espera al “2”
Nacional cerró ayer otra jor-
nada de entrenamientos en el
campo auxiliar del Arsenio
Erico, con el objetivo de su-
mar su tercera victoria al hilo,
esta vez ante el 2 de Mayo de
Pedro Juan Caballero.

El Tricolor oficiará de local
este domingo, duelo que se
disputará desde las 20:30.

Por otra parte, el medio-
campista, Juan Fernando Al-

faro, continúa con su recu-
peración después de la fuerte
contractura que tuvo en la
fecha 10 (vs. Olimpia).

El posible equipo que me-
dirá al Gallo es con Santiago
Rojas; Juan Luis Alfaro, Clau-
dio Núñez, Juan Cruz y Gas-
tón Benítez; Orlando Gaona,
Fabrizio Jara, Celso Ortiz y
Richard Prieto; Gustavo Ca-
ballero y Cristian Colmán.

Continuidad. El delantero, Cristian Colmán, fijo en el Tricolor.

A medias. Luqueño no aguantó y cedió ante Gremio.

Disgusto luqueño y
el viaje a Mendoza
Sportivo Luqueño cayó en su
debut en la Sudamericana
por 2 a 1 ante Gremio. El
rendimiento agradó al pre-
sidente, Daniel Rodríguez,
mas no la actuación del ár-
bitro del encuentro Francisco
Gilabert, de Chile. “No veo
falta en el segundo gol nues-
tro, miré varias veces la re-
petición y no veo”, indicó el
dirigente sobre un gol anu-

lado por el cuarteto arbitral
trasandino. Rodríguez tam-
bién destacó que a pesar de
ver “mil veces” la repetición
de la jugada no vio penal en
la jugada que terminó en el
primer gol del Gremio. El
Sportivo viaja mañana a la
medianoche a Mendoza, Ar-
gentina, en vuelo chárter,
donde el martes medirá al
Godoy Cruz, a las 21:30.

Derlis López pitará el
clásico más añejo
La Comisión de Árbitros de la
Asociación Paraguaya de Fút-
bol designó a Derlis López
como juez principal para el
encuentro entre Guaraní (con
19 puntos) vs. Olimpia (18),
choque clave para no alejarse
del líder, Libertad (27).

Los líneas serán: Julio Aran-
da y Héctor Medina y en el
VAR, Marco Franco. El en-
cuentro se disputará este do-

mingo desde las 18:15, en el
Defensores del Chaco.

En cuanto al precio de las
entradas: Preferencia local y
visitante G. 100.000, Platea y
Gradería G. 30.000. Las mis-
mas se podrán adquirir de
manera virtual (www.tu-
t i . c o m . py ) .

Recordemos que el duelo
anterior (fecha 1), lo ganó el
Aborigen 1-0.

Confiado. Gaspar Servio, garantía en la portería legendaria.

Libertad recupera a Álvaro
Campuzano y Óscar Cardozo
para el duelo de la fecha 12,
ante Cerro Porteño, encuen-
tro más que clave entre el líder
del torneo (con 27 puntos) y
uno de los aspirantes al título,
el Ciclón (18).

“Álvaro Campuzano no
viajó por precaución, tenía
una molestia en el aductor.
Era mejor darle reposo para
que esté al 100% ante Cerro
Porteño. En el caso de Óscar
Cardozo ya su cuadro res-
piratorio mejoró, también va
a estar disponible”, señaló
Rubén Di Tore a Fútbol a lo

G ra n d e consultado por la au-
sencia de estos dos referentes
en el último juego ante Alian-
za Lima, en Perú. El que está
fuera por lesión muscular es
el lateral Matías Espinoza.

El encuentro ante el Ciclón
se disputará mañana en el
estadio La Huerta desde las
20:30. El árbitro será Juan
Gabriel Benítez. Mientras que
los líneas serán Eduardo Car-
dozo y Guido Miranda. En el
VAR: Carlos Figueredo.

La plantilla gumarela se
movilizó ayer por la mañana
en el gimnasio del club y por
la tarde, en La Huerta.

A las órdenes. Álvaro Campuzano está para el arranque inicial ante Cerro Porteño.

Matías a la espera
El lateral izquierdo repo-
llero, Matías Espinoza,
se realizó un par de es-
tudios ayer por la tarde
y se espera el informe
médico para determinar
la gravedad de la lesión
que lo sacó del juego
ante Alianza Lima por
Copa Libertadores. Se-
gún el mandamás del
club, Di Tore el proble-
ma “es muscular, tiene
cansancio por la segui-
dilla de partidos”.

lll

Cerro Porteño se prepara para
enfrentar a Libertad, en la
Huerta gumarela, mañana, a
partir de las 20:30.

La novedad en los entre-
namientos fue el retorno de
Juan Manuel Iturbe, que no
tiene acción desde hace casi
un mes, debido a una lesión
muscular que lo marginó más
de tres semanas de las canchas
(su último partido fue por
Libertadores el 12 de marzo
ante el Melgar).

El atacante se movilizó con
normalidad y podría ser de la
partida en el compromiso por
el Apertura.

El probable equipo azul-
grana para mañana es con
Roberto Fernández en por-
tería; Alan Benítez, Gustavo
Velázquez, Jorge Morel y Gui-
llermo Benítez; Robert Piris,
Gastón Giménez y Alexis Fa-
riña en la mitad de cancha;
Juan Manuel Iturbe, Federico
Carrizo y Jonathan Torres en
el ataque.

El caso Da Costa
Bolívar llevó a la FIFA el
caso Francisco Da Cos-
ta, por la falta de pago
por la ficha del jugador
por parte de Cerro Por-
teño. El acuerdo había
sido por 2.100.000 dó-
lares, habiendo abonado
el Ciclón hasta el mo-
mento una cuota de
200.000 dólares. El
equipo de La Paz ahora
reclama un recargo del
10%, 225.000 dólares
más.

Puesta a punto. Juan Iturbe
podría ser titular mañana
ante el Gumarelo. Dos retornos

y una baja
en el Guma
para medir
a Cerro

Dos retornos
y una baja
en el Guma
para medir
a CerroJuan Manuel

Iturbe se
pone a punto

Juan Manuel
Iturbe se
pone a punto
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“Vergüenza:
Escribí lo que sentí”

l Rodrigo Nogués pidió disculpas al
hincha de Olimpia por la humillación.

l El presidente franjeado no se plantea
aún el cambio del entrenador Palermo.

Olimpia habilitó la venta de
entradas para el juego por
Libertadores ante Vélez
Sarsfield de Argentina, el
próximo miércoles 9 en el
Defensores (a las 19:00).

El costo por sector: Norte
G. 40.000 (no socios G.
60.000); Sur G. 50.000 (G.
70.000); Plateas G. 80.000
(G. 100.000); Preferencias A
G. 110.000 (G.140.000);
Preferencias B G. 130.000
(G. 160.000); Preferencias
C G. 200.000 (G. 250.000)
y Preferencias D G. 120.000
(170.000). Vip Albirroja G.
210.000 (G. 270.000). Las
mismas están disponibles
en la web: www. tu-
ti.com.py. Todos los me-
nores abonan entradas.

EL AÑEJO . Olimpia apunta

a su juego del domingo 6,
en el Defensores (18:15).

El grupo trabajó ayer tras
la derrota sufrida ante el San
Antonio por Copa y podría
presentar variantes con re-
lación al once que jugó en
la altura de Cochabamba.

En el ataque podría arran-
car de titular el delantero
Lucas Pratto, mientras que
en zona defensiva, César Ol-
medo podría retomar su
puesto. El probable once:
Arzamendia; Olmedo, Ro-
jas, Barreto y Zabala; Ortiz,
Domínguez, Fernández; Re-
des, Leguizamón y Pratto. El
titular franjeado Rodrigo
Nogués dijo ayer a FA L G que
supuestamente se dijeron
muchas mentiras sobre las
obras en Para Uno y que el
club dará su versión oficial.

Tiques para juego
copero ante Vélez

lll

Rodrigo Coto Nogués, presi-
dente de Olimpia, en charla
con Fútbol a lo Grande ( 10 8 0
AM), calificó de “ve r g ü e n z a ”
la derrota de Olimpia ante el
San Antonio de Bolivia en su
estreno en la Libertadores.

“No estuvimos a la altura
de lo que es Olimpia, escribí
lo que sentía en el momento y
subí. Tenemos rabia y enojo
en este momento como fa-
náticos de Olimpia, y toda la
directiva comparte este mis-
mo sentimiento de frustra-
ción, pero no hay tiempo para
lamentos, hay que mirar para
adelante y ser conscientes de
conseguir una pronta mejo-
ría”, subrayó tajantemente el
directivo decano que en redes
sociales posteó: “Ve r g ü e n z a
absoluta, esto no es Olimpia,
como cabeza de grupo solo
resta pedir disculpas y redo-
blar esfuerzos para salir de este
mal momento futbolístico”.

NO GRITÓ EL GOL. Analizando
más a fondo lo que dejó el
tropiezo 3-2 en Cochabamba,

Nogués argumentó: “Ni grité
el gol del empate, eso era un
fracaso igualmente (empate
transitorio de Richard Ortiz).
Para Coto, “es el momento
más difícil desde que soy pre-
sidente, esto queda en el ca-
pítulo negro de la historia y
vamos a buscar darlo vuelta”.

Acerca del trabajo que li-
dera en el Olimpia, el di-
rigente fue claro al remarcar
que desde su Comisión Di-
rectiva la labor es seria y que el
grupo está al día ya sea en lo
salarial como en lo logístico,
por lo que el momento debe

ser diferente: “Desde la di-
rectiva, hicimos un esfuerzo
enorme y mejoramos el plan-
tel que teníamos el año pa-
sado, con los salarios estamos
al día, la logística es de primer
nivel, así que no hay excusas,
tenemos que levantarnos para
lo que viene, no estamos en
un buen momento y debe-
mos levantar esto, el grupo se
tiene que comprometer a dar
un golpe de timón en ambos
frentes de la competición”.

SIN NOVEDADES. Con rela-
ción al crédito que tiene el
entrenador Martín Palermo, el
presidente del Decano man-
tiene confianza en el trabajo
del argentino y adelantó que
no se plantean cambio de
entrenador: ”Nosotros no va-
mos a tomar decisiones apre-
suradas, pero sí debemos en-
derezar esto; puertas adentro
vamos a hablar con el grupo
(lo hicieron ayer a la tarde),
pero lo lógico es mantener la
mente fría y siempre bus-
cando lo mejor para el club;
pero no es un planteo que nos

estamos haciendo (sobre el
cambio de DT), sí hay cosas
por mejorar”.

Nogués además se mostró
confiado en la capacidad del
grupo, por lo que dejó como
reflexión: “Tenemos las armas
y las herramientas para salir
de esto, duele la derrota, pero
recién empieza la Copa, ade-
más en el Apertura tenemos
una rueda para seguir dando
pelea”.

Olimpia enfrenta a Guaraní
el domingo 6 (18:30) y luego
recibirá a Vélez de Argentina
en el Defensores, el miércoles
9, a partir de las 19:00.

“Es el momento
más difícil des-
de que soy pre-

sidente, esto
quedó en el ca-
pítulo negro de
la historia y va-
mos a buscar
darlo vuelta”.

Rodrigo Nogués


